












7Россия
www.kp.ru

3 Похоже, автобусы между пансиона-
тами подчинены таксистам - ходят 

раз в день.

4 Второстепенные дороги разбиты в 
такой живописный хлам, что даже 

красиво.

5 Самое разумное - снять домик за 
три тысячи в сутки и кормиться в 

столовых соседнего пансионата.

6 Приезжать на выходные из Москвы 
бессмысленно. 4 - 5 часов в одну 

сторону с опасностью оставить ко-
лесо?! Нужна неделя. Чтобы рассла-
биться, накормить комаров и понять 
наконец - скучно.

- Туристы жалуются, - вздыхает 
местный журналист. - Говорят, здесь 
красиво, душевно, но делать реши-
тельно нечего, развлечений нет. Толь-
ко лодка - рыбалка - баня, а дождь 
начался - значит, пора водку пить.

И в таких суровых условиях мы 
умудрились добраться до вершины 
Селигера. Просветлевшие. И где-то 
под «Соколом» (самый крупный тут 
советский пансионат) мы встретили 
Ковбоя. Так из-за шляпы мы прозвали 
патриарха местного турбизнеса Вале-
рия Легкова, владельца первой в Рос-
сии клиринговой компании. Когда-то 
он убирал в Газпроме.

- Под окном кабинета Рема Вяхи-
рева я увидел цветник, - вспоминает 
Легков. - И из этих роз сделал знак 
доллара. Рем долго любовался. Валю-
та, говорит, у нас теперь всегда будет. 
Так и получилось.

Вяхирев ушел из Газпрома в 2001-м, 
за ним ушел и Легков.

- Мы за три миллиона долларов уби-
рали, а они решили сами - за пять, - 
подмигивает Ковбой. - Русский биз-
нес.

Легков выкупил одну из дач КГБ, 
где когда-то отдыхал сам Шелепин, 
и превратил ее в отель «Хижина». Те-
перь об особенностях русской души 
может говорить часами.

- Местные всю зиму ждут, когда 
начнется лето, - приступает он. - Ког-
да можно будет продавать рыбу, ягоду. 
Сами переселяются в сараи и копят 
деньги, чтобы потом ничего не делать. 
Сейчас грибы пойдут, и они целыми 
деревнями отправятся собирать, черт 
побери! Им власть не нужна! Их ло-
зунг «Вы не трогайте нас, мы - вас» 
(задумывается). Этот древний цикл их 
жизни я не могу разорвать. Каждый 
месяц даю объявление - ищу горнич-
ных, охранников, официанток. Нету! 
Никто не  хочет работать! Не царское 
это дело!

- Подождите, - припоминаю. - Гово-
рил с мужиком, который хотел к вам 
в охранники, но передумал. Говорит, 
15 тысяч - издевательски мало…

- Так там полный пансион - трехра-
зовое питание! - с обидой громыхнул 
Ковбой. - Работники мне говорили 
по секрету, как им угрожали: зачем 
хорошо работаешь, хочешь, чтобы и 
нас так заставляли?

- Ты спрашиваешь, почему здесь 
экономика умирает, - сказал нако-
нец этот ветеран русского бизнеса. - 
Потому что здесь не понимают, что, 
не вложив рубль, не получишь два, 

здесь пытаются, не вложив ничего, 
получить три!

«СТРОЮ ЦЕРКВИ ДЛЯ ВЫГОДЫ»
В каждой хорошей командировке 

есть финальный аккорд. Так, под Сва-
пущем нам встретился Доллар. Сам! 
Так в округе называют владельца ме-
бельной фабрики Сергея Прохоро-
ва, слухи о котором густо ходят по 
Осташкову.

Ну например, что на его террито-
рии пламенно горят бракованные 
двери, чтобы, не дай бог, не попали за 
ворота, не посрамили марку. А в ми-
нуты грусти велит он своим крестья-
нам (каждый местный «помещик» 
здесь владеет разношерстной армией 
из украинцев, узбеков и местных му-
жичков) спустить на Селигер плот, 
поставить на нем рояль. И плывет 
Прохоров, играет Чайковского. 

Занесло сюда его, москвича, так же 
как и всех - ходил в походы, влюбился 
в Селигер. В начале 90-х снял здесь 
сарай. И вручную, «на коленке» сде-
лал 250 первых оконных рам. Теперь 
Доллар один из лидеров в России по 
производству дверей. И строит церк-

ви, причем как биз-
несмен - для выгоды.

- Как рабочих, - го-
ворит, - маловато ста-
новится, мы - р-р-раз - 
церквушку ставим, 
люди и плодиться на-
чинают.

- Вы это серьезно? - 
спрашиваем хором.

- Все строго по науке, - пожима-
ет плечами Доллар. - Народ меньше 
пьянствует, на службы ходит, детей 
начинает крестить. И главное - уве-
ренность в будущем появляется.

Наши рассказы о путешествии по 
Селигеру Прохоров слушал, посмеи-
ваясь.

- Если не кивать на правительство, а 
просто работать, можно все сделать, - 
улыбался он, поправляя очки. - Никто 
не хочет вкладываться, стараться. И 
пока мы будем мыслить быстрыми 
деньгами, ни хрена у нас не будет! 

- А власть… - начал было я.
- Конечно, можно сказать: прави-

тельство такое-сякое, налоги боль-
шие, проверяющие все отберут, - 
кивнул он. - Вот только дети тех, 

кто это говорит, учатся в Европе, 
и деньги их там… И, кстати! Дети в 
России хорошие растут. Я стараюсь 
брать на работу молодых, обучаю их 
прямо на предприятии, и скажу - 
они лучше нас, они далеки от вор-
чунов и от тех, кто в правительстве, 
так что  мне кажется, все у нас будет 
хорошо!

ВСЕ ЭТИ ОТЕЛИ - ИЗ-ЗА ЖЕНЩИН
- Ну ты понял, Володь? - вздохнул 

Хозяин пляжа Павел, вырезая из дере-
ва фигурку сгорбленного монаха. Ба-
тальон монахов обступал его мужской 
дом мечты. Палатка-берлога стояла у 
воды, тут же стол-верстак для рабо-
ты (чтобы отбить обратную дорогу в 
Москву). Где-то в палаточном город-

ке палаточная баня и палаточный 
туалет. Поют соловьи. 

- Ну чё, мужики? - спросил тихо-
тихо Павел, но его услышали все. 
И стали подтягиваться к берегу, 
блаженно зевая и щурясь от кра-
соты…

- Селигер - это загадка, - сказал 
художник, обнимая на ходу пяти-
литровую канистру самогона. - Но 
тот, кого озеро зацепило, уже от-
сюда не уйдет. И сюда надо ехать 
только так - с палатками, удочка-
ми, и это все знают… Это ж только 
(хмурится) из-за женщин приду-
мали все эти отели… Женщин надо 
свозить в Турцию, а потом сюда. 
Может, поймут…

- Это вряд ли, - грянули мы хо-
ром и чокнулись.

Да так, что в озере испуганно за-
плескалась рыба.

 03.08.2018 отдых в России  

Отбившись в редакции от 
разъяренных любителей Се-
лигера, считающих воздух, 
рыбалку, шашлык и дом с 
камином идеалом, а переме-
ны - блажью и святотатством, 
я встретился с министром ту-
ризма Тверской области Ива-
ном Егоровым.

- Мы пытаемся разъяснить 
бизнесу на Селигере, что мо-
дель «сдадим богачу дом у 
озера», которая работала в 
90-х, себя исчерпала, - сказал 
мне Иван Игоревич. - Ведь ес-
ли на Селигере дождь, делать 
там нечего. Мало интересных 
музеев, фестивалей.

На Селигере упрямо рабо-
тают по старинке, и потому 
многие пансионаты выставле-
ны на продажу. 

Курорт проигрывает кон-
курентам. Ведь количество 
предложений в других точках 
страны растет.

Например, в Конакове биз-
несмены сами сделали тури-
стический информцентр. Без 
помощи государства. Каждый 
выплачивает одну десятую 
зарплаты сотруднику центра, 
где туристу помогут спланиро-

вать отдых с билетами, гости-
ницами, развлечениями. 

Отели поняли, что по ста-
ринке не выжить, и строят 
аквацентры, спа, кинотеатры.

Вот затопленный город Ка-
лязин, от которого осталась 
одна улица. 

Туда теперь в год 200 кру-
изных судов заходит! Больше, 
чем в Тверь! Мы на комиссии 
смотрели: из 23 победивших 
турпроектов 4 - из Калязина. 
А Селигер не представил ни 
одного!

В одном районе мы встрети-
лись с бизнесменами. Один го-
ворит: я открыл кафе, другой: 
а я сыр делаю. Идея - давай 
делать в вашем кафе сырные 
вечера! Один открывает суве-
нирное производство, другой: 
а давай я буду к тебе туристов 
водить, им вечером делать не-
чего. И ударили по рукам! 

Я уверен, и на Селигере все 
образуется. Это будет курорт-
картинка! Но их сегодняшняя 
бизнес-модель долго не про-
живет.

Особенности      национального 
     туризма      на Руси

- Как в своем 
пионерском 

детстве побывал! 
В бараке 

для отдыхающих...

Министр туризма Тверской области Иван ЕГОРОВ:

Старая модель отдыха себя исчерпала
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У православных большой праздник - 
1030-летие Крещения Руси 

НА ВАС ПАХАТЬ НАДО!
Россия и Беларусь 
поддержат 
производителей 
сельхозтехники

НАД ПРОПАСТЬЮ 
НЕ ДРОЖИ
Шестьсот школьников 
встретились на турслете 
во Владимирской области

ИЗ ГРЯЗИ НА «МАЗЕ»
Почему команда Вязовича 
снялась с ралли 
«Шелковый путь»?

Распространяется бесплатно

Как отметили юбилей в наших странах - на стр.

КРЕСТНЫЙ ГОД 
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ В■Беларуси■разработают■Кодекс■
государственного■служащего■и учре-
дят■медаль■для■чиновников.

сегодня нужно повысить престиж го-
сударственной службы, на которую на-
до привлекать самых лучших и опыт-
ных управленцев. об этом Президент 
беларуси заявил во время совещания 
по вопросам социально-правовых 
гарантий госслужащих. Чиновники 
должны соответствовать реалиям. 
Ведь именно от госменедж мента за-
висит успех масштабных проектов 
в экономике и социальной сфере.

- Есть толковые управленцы - есть 
развитие и  перспективы в  стране. 
Поэтому к госслужащим предъявля-
ются повышенные требования. Это 
должны быть специалисты, облада-
ющие широким кругозором, способ-
ные определять стратегические задачи 
и правильно оценивать последствия 
принимаемых решений,  - считает 
Александр■Лукашенко.

Действуя по принципу «не числом, 
а умением», в министерствах и ведом-
ствах оптимизировали число сотруд-
ников, сократив почти на четверть. 

Чтобы повысить престиж работы, 
в беларуси могут учредить медаль «за 
безупречную государственную служ-
бу». Критерии безупречности зало-
жат в Устав, или Кодекс госслужаще-

го. александр Лукашенко считает, что 
такой документ сегодня нужен:

- В нем должна быть прописана каж-
дая деталь, чтобы любой гражданин 
понимал суть этого нормативного ак-
та. сначала требования к госслужаще-
му, которые он должен жесточайшим 
образом соблюдать, а затем коврижки: 
за что полагается то и это. а за нару-
шения уходишь с должности, идешь 
в тюрьму.

Кадровые вопросы - всегда в центре 
внимания президента. Главная цель -  
сделать госслужбу привлекательной 
и почетной, чтобы даже намека на кор-
рупцию не было.

с кого брать пример белорусским 
управленцам, александр Лукашенко 
рассказал на встрече с председателем■

правления■корпорации■CITIC■Group■
Чан■Чжэньмином.

- я просто горд, говорю это от имени 
белорусского народа, что мы сотруд-
ничаем с такой великой компанией. 
Вы - ведущие в мире. был бы очень 
благодарен, если бы вы подсказали 
нам, каким образом на основе госу-
дарственной собственности создать 
подобное в беларуси. Пусть не такую 
огромную компанию, но на таких же 
принципах, как функционирует ваша.

Китайская компания реализует в бе-
ларуси ряд проектов по модерниза-
ции: цементных заводов и оршанского 
льнокомбината. начала строительство 
уникального биотехнологического 
агрокомплекса, управление которым 
построят на своем опыте.

Александр ЛуКАшЕНКО:

сначала работа, а потом коврижки
■■ Перспективы■развития■ЕАЭС■

Александр■Лукашенко■обсудил■
с премьер-министром■Армении■
Николом■Пашиняном.

они подвели итоги заседания 
глав правительств стран еаЭс, ко-
торое состоялось на днях в санкт-
петербурге. В городе на неве обсуж-
дали создание единого евразийского 
рынка. прежде всего газового. пре-
мьеры рФ и армении решили, что 
вопрос требует дополнительных кон-
сультаций:

- мы должны обеспечить для биз-
неса недискриминационные и про-
зрачные условия, в целом нам нуж-
но будет проделать дополнительную 
работу по устранению препятствий, 
которые мешают созданию общих 
рынков  еаЭс, - сказал премьер-
министр■России■Дмитрий■Медве-
дев.

- проделана важная работа по под-
готовке программы формирования 
общего рынка газа союза, которую 
по Договору о еаЭс мы должны при-
нять в текущем году и которая при-
звана стать настольной книгой наших 
энергетиков на период до 2024 года. 
осталось согласовать ряд принципи-
альных положений, - поддержал рос-
сийского коллегу премьер-министр■
Беларуси■Андрей■Кобяков.

важный 

к рЫнку  
без препятстВиЙ

Дмитрий НЕрАтОв

■■ Президент■России■вместе■с ве-
рующими■отметил■большой■пра-
вославный■праздник.

Патриаршая литургия впервые 
прошла на соборной площади 
Кремля под открытым небом. По-
сле - крестный ход к памятнику 
князю Владимиру. Расстояние - 
около километра. Вместе с Патри-

архом■Кириллом и предстоятеля-
ми 11 зарубежных церквей шел 
Президент России.

У памятника князю Владими-
ру на боровицкой площади глава 
государства рассказал, что выбор 
христианства определил судьбу 
страны:

- Крещение Руси - ключевой, по-
воротный этап нашей истории, 
событие цивилизационного мас-
штаба и преображающей духовной 

силы. оно определило дальней-
ший многовековой путь России, 
оказало влияние на все мировое 
развитие. Это отправная точка 
становления и развития россий-
ской государственности, настоя-
щего духовного рождения наших 
предков, определения их идентич-
ности, самосознания, расцвета 
на циональной культуры и обра-
зования, развития многоплановых 
связей с другими странами. Князь 
Владимир сделал этот решающий 
выбор, стал проводником веры. 
Увидел в ней нравственную опору, 
красоту, свет истины и добродете-
ли, основу для обновления жизни, 
укрепления сплоченности, общ-
ности народов, населявших Древ-
нюю Русь.

среди прихожан в центре Мо-
сквы молились и представители 
белорусской и украинской диа-
спор.

- очень важно, что современное 
общество заботится об упрочении 
нравственных опор. огромная 
роль здесь принадлежит благо-
творительным, просветительским 
организациям, ответственным 
и неравнодушным гражданам на-
шей страны. и, конечно, Русской 
православной церкви, - заключил 
глава государства.

Подробнее о торжествах -  
на стр. 6.

владимир ПутиН:

■■ Верховный■главнокомандующий■принял■
военно-морской■парад■в■Санкт-Петербурге.

на кронштадтском рейде - белоснежный катер. 
на его борту - Владимир■Путин■вместе с мини-
стром■обороны■Сергеем■Шойгу и главкомом■
ВМФ■Владимиром■Королевым.■катер обошел 
парадную линию боевых кораблей, которые не 
смогли из-за своих размеров войти в аквато-
рию невы.

из кронштадта президент отправился к петро-
павловской крепости. там он посетил местный 
музей. после катер президента пришвартовался 
в исторической части петербурга, где начался 
главный военно-морской парад.

- Честь и отвага, верность долгу, присяге были 
и остаются основой блистательных побед наших 
военных моряков. Вот уже более трех столетий 
отечественный флот утверждает статус россии 
как мощной морской державы. Это история му-
жества, смелости и духа моряков и офицеров, - 
поздравил военнослужащих президент.

и признался в особом отношении к морякам:
- служба на море по плечу только храбрым 

и стойким людям, тем, кто знает цену отточенной 
выучке, жесткой дисциплине и благородству.

Верховный главнокомандующий пообещал, что 
моряки не останутся без современной техники:

- В этом году на флот уже поступило четыре 
надводных корабля, один противодиверсионный 
катер и три судна обеспечения. Всего же за этот 
год флот должен получить 26 новых кораблей, 
катеров и судов, в том числе четыре корабля 
с ракетным комплексом «калибр».

по традиции Владимир путин поднял тост:
- каждый, кто служит сегодня в военно-морских 

силах, знает, что за ним стоит вся великая исто-
рия отечественного флота. Желаю достойно 
продолжать эту великую историю.

за теХ, кто В море
ДЕнЬ вМФ
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крещение руси - ключевой этап 
нашей истории

Владимир Путин, Патриарх Московский и всея Руси Кирилл (справа) 
и Патриарх Александрийский и всея Африки Феодор II (слева) во время 
крестного хода на Боровицкой площади.

Встреча Александра Лукашенко и председателя правления CITIC Group 
Чан Чжэньмина стала стартом нового инвестиционного проекта.

разговор
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Алексей НИКОЛЬСКИЙ

■■ Под■ Витебском■ открылся■ 16-й■ Между-
народный■молодежный■фестиваль■«Одиги-
трия».

праздник, который проходит в лагере «Дружба», - 
по сути, музыкальный конкурс со всеми атрибу-
тами: отборочными турами, финалом и большим 
гала-концертом, который по традиции состоится на 
главной сцене знаменитого «славянского базара» - 
в летнем амфитеатре. 

кроме того, желающие смогут потанцевать на 
молодежном бале, преодолеть казачью полосу пре-
пятствий, увидеть невероятное фаер-шоу, а для са-

мых маленьких зрителей устроят  феерию мыльных 
пузырей. Для гостей форума организуют экскурсии 
по Витебску, полоцку и усадьбе художника■Ильи■
Репина «здравнево».

одигитрия - богоматерь с младенцем, которая 
указывает путь, оберегает. именно поэтому на 
одном месте фестиваль не сидит. 5 августа все 
участники отправятся в традиционный крестный 
ход до смоленска, который продлится пять дней. 
реально соединят две союзные страны - беларусь 
и россию. 

организует фестиваль объединение православ-
ной молодежи белорусской православной церкви, 
Витебский епархиальный отдел по делам молодежи 
и александро-невская лавра.

Валентина ЛЬВОВА

■■ С■1■августа■действует■соглашение■о со-
трудничестве■между■«Белавиа»■и «Ураль-
скими■авиалиниями».

отныне рейсы сибирского перевозчика из москвы 
в иркутск, минводы, уфу, омск, Челябинск, ново-
сибирск, екатеринбург и томск будут эксплуатиро-
ваться совместно с национальной авиакомпанией 
беларуси. а рейсы «белавиа» из минска в москву 
и санкт-петербург будут доступны пассажирам 
российского партнера.

- Это сотрудничество открывает новые возможно-
сти для туризма, - сказал гендиректор■«Белавиа»■
Анатолий■Гусаров. - теперь мы сможем предло-
жить жителям беларуси широкий выбор маршрутов 
с пересадкой в «Домодедово» и «пулково».

конкретно: что эти все слова значат для обычного 
путешественника? можно купить единый билет по 
маршруту сразу двух авиакомпаний - либо через 
сайты авиаперевозчиков (belavia.by■и uralairlines.
com), либо через сервисы-агрегаторы, либо через 
кассы. иначе говоря, передвигаться между бела-
русью и регионами россии станет удобнее - как 
для бизнесменов, так и для обычных туристов. на 
российских рейсах появится код В2 от «белавиа», 
на белорусских - код U6.

главным транспортным узлом станет аэропорт 
«Домодедово». однако новое партнерство позво-
лит дальше развивать транзитный узел в аэропорту 
«минск». 31 июля главный белорусский аэрохаб 
зафиксировал рекорд - впервые обслужил пол-
миллиона пассажиров за месяц. пятисоттысяч-
ный по счету клиент улетел рейсом «белавиа» 
в краснодар. июльский трафик за год вырос на 
7,6 процента.

факты, мнения

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Ученые■России■и Белару-
си■разработают■уникальный■
корм■для■ценных■рыб■и■пуш-
ных■зверей.

Вырастить в промышленных 
масштабах ценного осетра, на-
пример, или норку - недешевое 
удовольствие. Это вам не аква-
риумных рыбок дома разводить. 
Цены на корм кусаются. и поку-
пать его приходится в основном 
за рубежом.

минсельхоз рФ поручил ученым 
россии и беларуси разработать 
новые технологии и оборудование 
для производства отечественного 
«комбикорма-сг» - биобезопасно-
го и экономически выгодного. Вот 
оно - импортозамещение в дей-
ствии. 

предполагается, что благодаря 
новым подходам к работе корм 
будет стоить на 10 - 15 процен-
тов дешевле импортных вариан-
тов, но при этом только выиграет 
в качестве. значит, и расти рыба 
да пушнина должны как на дрож-
жах - привес ожидается в 10 - 17 
процентов.

заказчики программы объявили 
тендер среди научных организа-
ций, его итоги обнародуют 27 ав-
густа. 

стоимость исследований оцени-
вается в 170 миллионов рублей, 
которые готов выделить бюджет 
союзного государства.

В синеокой разработкой уни-
кальных комбикормов занимается 
научно-практический центр нан 
беларуси по механизации сель-
ского хозяйства.

- у нас уже была успешная про-

грамма «комбикорм» для круп-
ного рогатого скота и свиней,  - 
рассказывает■замгендиректора■
центра■Николай■Бакач.  - В чем 
особенность кормов в этот раз? 
Для каждой рыбы он должен быть 
свой. каким-то видам важно, чтобы 
еда плавала на поверхности воды, 
а хищникам, например, форели, 
наоборот, чтобы медленно опу-
скалась на дно. Важно еще, чтобы 
гранулы, попадая в воду, быстро 
не растворялись и не раскисали. 
Для пушных зверей планируем 
заменить часть мясного рациона 
белком растительного происхо-
ждения. будем отрабатывать эти 
предложения со зверохозяйствами 
обеих стран. российскую сторону 
также интересует использование 
биогаза для приготовления кормов. 
у нас на вооружении есть такие 
установки.

будут смелые и пушистые ноу-хау

Борис ОРЕХОВ

■■ Российский■ флот,■ принесший■
стране■не■одну■славную■викторию,■
предстал■в блеске■на■парадах■по■
всей■стране.

наши боевые эскадры уважать себя 
заставили еще триста лет назад, с са-
мых первых побед Петра■Первого. 
Сегодня с его силой приходится счи-
таться всем нашим «потенциальным 
друзьям». Больше 250 кораблей, поч-
ти 70 подводных лодок несут службу 
на Дальнем Востоке, в арктике, на 
каспии, Балтике, Черном и Среди-
земном морях. Выполняют задачи во 
всех мировых акваториях.

Главный парад в День Вмф по тра-
диции принял Санкт-Петербург. тор-
жественный смотр на неве открыл 
«дедушка русского флота» - легендар-
ный ботик Петра, с почетом проплыв-
ший по акватории на борту десантно-
го катера. Впервые ботик участвовал 
в  смотре кораблей Балтфлота еще 
в 1723 году.

Современные потомки парусного 
«старичка» потрясают своей мощью. 
Под разведенными невскими моста-
ми прошли четыре десятка кораблей. 
Все набережные забиты народом. Де-
сантные, патрульные, противодивер-
сионные суда, ракетные катера - они 
идут в кильватерном гордом строю со 
скоростью семь узлов (13 километров 
в час). Впервые в истории в главном 
морском параде участвовал боевой 
корабль-робот - катер без экипажа. 

Судно базируется на уникальном 
тральщике нового поколения «алек-
сандр Обухов». трудно поверить, что 
корпус водоизмещением 900 тонн сде-
лан из стеклопластика.

В неве тесновато настоящим мор-
ским исполинам. Свою мощь они 
демонстрировали в финском зали-
ве. Легендарный кронштадт. Сердце 
Балтики. Гордо рассекает волну ра-
кетный крейсер «маршал Устинов». 
Рядом - подводный гигант, атомный 
ракетный крейсер «Орел». У него на 
вооружении 24 противокорабельные 
крылатые ракеты «Гранит», которым 
нет аналогов в мире. на флоте под-
лодку за мощь называют «убийцей 
авианосцев».

на новейшем фрегате «адмирал 
Горшков» буквально перед парадом 
подняли андреевский флаг. корабль 
официально вступил в боевой состав 
флота и «добавил головной боли на-
шим вероятным союзникам», шутят 
моряки. тем не менее американские 
военные эксперты уже признали, что 
по мощи вооружения и технического 
оснащения «адмирал Горшков» суще-
ственно превосходит своих заокеан-
ских одноклассников.

Праздничные морские парады 
прошли в этот день везде, где базиру-
ются российские корабли. В том числе 
в сирийском тартусе. Оперативная 
эскадра Вмф Рф предстала во всей бо-
евой мощи. В парадном строю - самые 
современные корабли. Среди них, на-
пример, подводная лодка «колпино». 
В натО дизельные субмарины этого 

класса называют «черными дырами» 
за их способность бесшумно ходить 
под водой. Вооружены они крылаты-
ми ракетами «калибр». малые ракет-
ные корабли «Великий Устюг» и «Град 
Свияжск» поспели в тартус как раз 
накануне парада. Экипаж «Великого 

Устюга» первым еще из акватории 
каспийского моря нанес ракетный 
удар «калибрами» по боевикам в Си-
рии. Правда, по случаю праздника за-
пустили не ракеты, а салют. кричали 
моряки «ура». и бескозырки вверх 
бросали.
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V - значит победа

Картина залпом. Во Владивостоке виртуозы-комендоры нарисовали салютными  
выстрелами огромную букву V.

билет на самолет  
с сеРебРистым КРылом. 
единыЙ

ВоЯЖспоем и В похоД пойДем ЛЕТнИЙ ЛаГЕРЬ
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Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по за-
конодательству и Регламен-
ту рассказал, зачем нашему 
объединению новые норма-
тивные документы, почему 
сегодня в тренде региональ-
ное сотрудничество, кто те-
ряет от ограничений и ба-
рьеров в экономике.

НЕ ХОЧЕТСЯ, 
А ЖИЗНЬ 
ЗАСТАВЛЯЕТ
- В Москве недавно прошла 

научно-практическая кон-
ференция Парламентского 
Собрания «Актуальные про-
блемы строительства и раз-
вития СГ», каковы ее главные 
итоги?

- Наша секция обсуждала 
важнейший вопрос - обеспе-
чение равных условий для 
субъектов хозяйствования 
России и Беларуси. У наших 
стран настолько тесно пере-
плетены экономики, что от 
ограничений и барьеров те-
ряют все. Помните пробле-
му с трудоустройством бело-
русских водителей в России, 
тогда ее решить активно по-
могала наша комиссия. До-
бились внесения в Госдуму 
РФ законопроекта, который 
снял этот вопрос. А проблема 
была в том, что когда прини-
мали федеральный закон, ни-
кто не подумал, как он будет 
распространяться на граждан 
Союзного государства. А ведь 
только в одной Смоленской 
области работает 400 транс-
портных компаний, в кото-
рых трудятся почти шесть 
тысяч водителей-белорусов. 
Огромные убытки понесли бы 

и те и другие. Ведь заменить 
такую «армию» сразу невоз-
можно.

- Еще один пример нашей 
взаимозависимости - произ-
водство сельхозтехники.

- Верно! В Беларуси есть «Гом-
сельмаш», в России - «Ростсель-
маш». С одной стороны, они 
друг друга дополняют, с дру-
гой - это конкуренты, со всеми 
вытекающими последствиями. 
В Брянске открыли совмест-
ное предприятие «Брян-
сксельмаш». Завод поставлял 
на российский рынок больше 
1,5 тысячи зерноуборочных 
комбайнов в год. Однако ме-
ры российского правительства 
по поддержке своих произво-
дителей привели к тому, что 
за два года продажи брянского 
предприятия, которое сегодня 
уже не имеет никаких льгот, 
сократились на треть. Возмож-
но, от этого выиграл «Ростсель-
маш», но бюджет Брянской 
области точно потерял, как 
и сотни смежных российских 
предприятий, которые работа-
ют в кооперации с Брянском 
и Гомелем. А это и зарплаты, 
и достаток конкретных семей 
в Беларуси и России.

«Ростсельмаш» не закрывает 
все потребности страны в зер-
ноуборочной технике. И тем не 
менее белорусских производи-
телей вытесняют с рынка. Сто-
имость техники для конечного 
потребителя из-за российского 
госсубсидирования может от-
личатся на 30 - 40 процентов. 
Неудивительно, что прямые 
продажи «Гомсельмаша» в Рос-
сии  - около ста комбайнов, 
а география экспорта - боль-
ше тридцати стран мира. И не 
потому, что нам так хочется, 
жизнь заставляет.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ
- Что делать в этой ситуа-

ции?
- Эти вопросы обсуждали 

на комиссии в Гомеле и на 
парламентских слушаниях 
в Калининграде. Как модно 
сейчас говорить, дорожная 
карта есть. А также и реко-
мендации, которые утвер-
дила сессия Парламентско-
го Собрания на июньском 
заседании в Бресте. Сейчас 
начинается работа с ними 
в  заинтересованных мини-
стерствах и ведомствах. Хо-
рошей основой для работы 
стало изыскание Националь-
ного центра законодательства 
и правовых исследований Бе-
ларуси, которое провели по 
инициативе Постоянного Ко-
митета СГ. Получился труд на 
семьсот страниц. Правоведы - 
ученые и практики - конкретно 
определили, что нужно делать, 
какие законы совершенство-
вать.

Не только в сфере промыш-
ленной политики. Это касается 
социальной и трудовой сфер, 
медицины и образования... Во-
прос подняли на уровень пра-
вительств и парламентов двух 
стран, как решится, скоро уви-
дим. Продолжение разговора 
последует на Форуме регионов 
Беларуси и России в Могилеве.

- Новые проблемы затраги-
вали на конференции?

- В следующем году будем 
праздновать 20-летие подпи-
сания Договора о  создании 
Союзного государства. Но 
за двадцать лет кроме этого 
важнейшего документа не по-
явилось никаких других нор-
мативных актов. И родилось 
предложение сделать подарок 

нашему Союзу, написать Кон-
ституцию СГ. Конечно, пока 
это только идея, но ее реализа-
ция необходима для того, что-
бы создать правовую основу 
для общего законодательства. 
Ведь сегодня даже нет такого 
официального статуса - граж-
данин Союзного государства.

- Думаете, активнее будут 
решаться вопросы?

- А как же! Например, с со-
юзной собственностью. Никто 
не знает, кому принадлежат 
продукты, которые созданы по 
нашим программам. Никто ни-
когда не занимался коммер-
циализацией продукта. А ведь 
бюджет может и должен быть 
прибыльным. Нужны и другие 
общие документы. Фактически 
у нас создан единый рынок тру-
да, значит, по-хорошему нужен 
единый Трудовой кодекс.

ТРИ УРОВНЯ ЦЕН
- Что скажете про дости-

жения в сфере равных прав?
- У нас нет проблем с полу-

чением образования. По экс-
тренной медицинской помощи 
для граждан СГ также сняли 

все вопросы. Чемпионат мира 
по футболу показал, что наши 
силовики могут эффективно 
сотрудничать в безвизовом ре-
жиме. Следовательно, ничто 
не препятствует взаимному 
признанию въездных доку-
ментов на постоянной основе.

Поднимаются и специфиче-
ские вопросы: по легионерам 
в  спорте, чтобы не считать 
таковыми россиян в  нашем 
футболе-хоккее и  наоборот. 
Также россияне добиваются 
права приезжать в Беларусь со 
своим травматическим оружи-
ем, владение которым в России 
разрешено, а у нас предусмо-
трена уголовная ответствен-
ность. Есть нюансы и со свобод-
ной куплей-продажей земли, 
ведением адвокатской деятель-
ности, ценами на медицинские 
и оздоровительные услуги... 
Хотя реально никто россиян 
за иностранцев не считает. 
В белорусских здравницах, как 
правило, ведомственных, су-
ществует три уровня цен - для 
белорусов, россиян и граждан 
других стран. Много санатори-
ев, где цены для всех равные.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА - КОНСТИТУЦИЯ

Виталий ШИЛОВ: ДОСЬЕ «СВ»
Виталий Шилов родил-

ся в  1976 году в  Гомеле. 
Окончил Международный 
институт трудовых и соци-
альных отношений по спе-
циальности «экономист», 
Гомельский госуниверситет 
имени Франциска Скорины 
по специальности «юрист». 

Служил в МВД Беларуси. 
Работал начальником 
отдела экономической 
безопасности, началь-
ником отдела кадров, 
заместителем дирек-
тора по идеологиче-
ской работе и управ-
лению персоналом 
открытого акцио-
нерного общества 
«Гомельский за-
вод литья и нор-

малей».

- В парламенте вы представляете Гомель-
щину, которая граничит с Брянской обла-
стью, как развивается сотрудничество на 
уровне регионов?

- Отлично развивается: с  регионами 
России подписали 27 соглашений о торгово-
экономических и культурно-научных связях, 
72 документа о партнерских и побратимских 
связях. В области работает больше четырех-
сот предприятий с российским капиталом. 
И это количество прирастает в год пример-
но на десять процентов. Вскоре заработа-
ет Гомельский автобусный завод с российс-
ким капиталом. Будет производить мало-
местные автобусы. В России также работают 
белорусские предприятия. В том же Брян-
ске недавно открыл свое производство наш 
«Амкодор».

- В 2017-м товарооборот области с регио-
нами России прирос на сорок процентов.

- И за пять месяцев этого года - еще на чет-
верть. Основной экспорт для области - это 

продукция металлургии от «Белорусского ме-
таллургического завода» в Жлобине, а импорт - 
углеводороды, в том числе для Мозырского 
нефтеперерабатывающего завода. К слову, 
доля «Гомсельмаша» в экспорте области - око-
ло семи процентов.

Да что мы только о торговле. Много лет 
с  участием трех стран  - Беларуси, России 
и Украины - проходит фестиваль «Славянское 
единство». Далеко за пределами области, да 
и страны, известен наш праздник «Сожскі ка-
рагод». Добрососедские отношения складыва-
лись веками. У многих в России есть родствен-
ники, могилы предков. Неудивительно, что на 
местах, особенно в приграничье, иногда одно 
видение проблем, а у правительств - другое. 
Но для того и проводятся такие мероприятия, 
как Форум регионов Беларуси и России. Это 
хороший повод и других посмотреть, и себя 
показать, а еще возможность для бизнеса озву-
чить проблему, задать вопрос президентам 
и получить ответ из первых уст.

У ПРАВИТЕЛЬСТВА ОДНО ВИДЕНИЕ ПРОБЛЕМ,
В ПРИГРАНИЧЬЕ - ДРУГОЕ
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РЕГИОНЫСолидная доля отдыхающих 
в белорусских здравницах - 
граждане России.
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Дмитрий НЕРАТОВ,  
Елена АРАКЕЛЯН

■■ Россия■и■Беларусь■под-
держат■сельхозмашиностро-
ение.

СТУПАЙ  
СВОЕЙ ДОРОГОЙ
разговоры о том, чтобы 

объединить потенциалы 
двух стран в постройке «же-
лезных покорителей полей», 
ведут уже с десяток лет. на по-
следнем июньском заседании 
Группы высокого уровня со-
юзного государства министры 
двух стран обсудили програм-
му кооперации российского 
и белорусского сельхозмаши-
ностроения.

- чтобы обеспечить продо-
вольственную безопасность 
союзного государства, необ-
ходимо снизить зависимость 
аграриев двух стран от им-
порта технологий, машин, 
оборудования и  запустить 
совместные проекты, - счи-
тает профессор■Брянского■
государственного■ аграр-
ного■университета■Леонид■
Гамко.

Пока же каждая страна 
идет своим путем. в россии 

еще семь лет назад приняли 
стратегию развития отрасли 
до 2020 года. результаты не 
заставили себя долго ждать. 
По данным Ассоциации «рос-
спецмаш», производство от-
ечественной сельхозтехни-
ки за последние четыре года 
увеличилось в три раза (с 35 
до 107 миллиардов рублей).

однако специалисты не спе-
шат радоваться успехам.

- Пока обеспеченность рос-
сийских фермеров техникой 
совершенно не сопостави-
ма с показателями развитых 
стран (см. «Только цифры»). 
да и большая часть тех, что 
есть, - «старички», средний 
возраст которых перевалил 

за четверть века, - говорит ве-
дущий■аналитик■Института■
«Центр■развития»■НИУ■ВШЭ■
Александр■Бутов.

сами производители кля-
нутся, что готовы обновить 
весь модельный состав на рос-
сийских полях, но к этому не 
готовы аграрии.

- сегодня российские заво-
ды могут дать почти в два раза 
больше машин, чем требует-
ся пиковым спросом. Парк 
техники в наших хозяйствах 
изношен донельзя, но плате-
жеспособность хозяйств до-
вольно низкая, - рассказали 
«св» в  пресс-службе «рост-
сельмаш».

Фермеры отвечают - произ-
водители за последние годы 
несколько раз поднимали цены 
на технику, поэтому трудягам 
из села приходится экономить. 
для поддержания спроса на 
тракторы, сеялки и комбай-
ны по линии Минсельхоза дей-
ствует программа льготного 
кредитования (ставка не бо-

лее пяти процентов), но деньги 
в этом году задержали - субси-
дии пришли только в апреле. 
Поэтому в начале года впервые 
за шесть лет российское произ-
водство тракторов и комбай-
нов показало спад.

ДЕВЯТЬ  
БОГАТЫРЕЙ
в синеокой прошлый год 

назвали удачным. Белорус-
ский экспорт тракторов по 
итогам января  - сентября 
увеличился на четырнадцать 
процентов.

самый популярный сег-
мент - стальные кони мощ-
ностью от 50 до 100 лошади-
ных сил. их продали больше 
двадцати тысяч. Примерно 
треть экспорта пришлась на 
россию.

вторыми по объемам по-
ставок стали тракторы до 175 
л.с. вывоз за границу составил 
около 3,5 тысячи. Половина 
экспорта пришлась на рФ.

Машины хорошо покупают 
и в самой синеокой. в Белару-
си на тысячу гектаров пашни 
приходится 9,3 трактора.

- выпускаем больше 350 
моделей техники для агро-
промышленного комплекса, - 
рассказали в Министерстве 
промышленности рБ. - дела-
ют их на 80 предприятиях, где 
трудятся 55 тысяч человек. на 
базе «Минского тракторно-
го завода», «Гомсельмаша»  
и «Белагромаша» производят 
также оборудование для пере-
работки сельхозпродукции.

Флагман тут «Минский 
тракторный завод». он вы-
пускает с полсотни моделей 
тракторов, современные плу-
ги, погрузчики, лесозагото-
вительную и коммунальную 
технику. объединение вхо-
дит в число самых крупных  
экспортеров тракторов  
в мире.

■■ Если■бы■не■амбиции■отдель-
ных■хозяйствующих■субъектов,■
то■шесть■лет■назад■появился■бы■
первый■союзный■холдинг.

В 2012 году белорусское правитель-
ство предложило объединить силы 
двум ведущим предприятиям - россий-
скому «ростсельмашу» и белорусскому 
«гомсельмашу».

линейка техники, которую выпускают 
предприятия, во многом пересекается. 
такой «брак» добавил бы устойчивости 
двум гигантам и позволил выстроить 
единую экспортную политику. но свадь-
ба не состоялась. сегодня ни «гом-
сельмаш», ни «ростсельмаш» не верят 
в дружбу и даже затаили друг на друга 
некую обиду.

- В беларуси присутствуем чисто но-
минально, - возмущается директор■
Департамента■маркетинга■компании■
«Ростсельмаш»■Прохор■Дармов.

российские продавцы машин жалу-
ются, что последние восемь лет прои-
грывают все тендеры в синеокой, зато 
побеждает их конкурент - «гомсель-
маш». В этом многие видят недобро-
совестную конкуренцию.

белорусы тоже недовольны. В про-
шлом году из-за протекционистских 

мер произошло резкое снижение про-
даж продукции холдинга «гомсель-
маш» и  совместного предприятия 
«брянсксельмаш» на рынке россии. 
убытки последнего составили до со-
рока процентов.

после этого премьер-министр■Бела-
руси■Андрей■Кобяков призвал «гом-
сельмаш» и «ростсельмаш»  к пере-
мирию.

- Думаю, что нам нужно все-таки 
окончательно договориться и прекра-
тить в некоторых элементах нездоро-
вое соревнование, - отметил андрей 
кобяков.

Президент■Беларуси■Александр■
Лукашенко на встрече с губернато-
ром■Ростовской■области■Василием■
Голубевым■повторил, что «гомсельма-
шу» и «ростсельмашу» надо дружить, 
а не конкурировать:

- Это наш общий рынок. Давить друг 
друга не надо. если «ростсельмаш» 
не видит возможности договориться, 
что нам остается делать? конкуриро-
вать не только на наших рынках, но 
и за пределами. к чему это приведет? 
Возьмите маз и камаз - один хромает 
в беларуси и второй почти остановил-

ся, работает ни шатко ни валко. Вот 
к чему привела конкуренция.

между тем мировые экспортеры сель-
хозмашин не дремлют: такие «монстры» 
индустрии, как John Deere (сШа), Case 
New Holland (сШа), AGCO Corporation 
(сШа), Claas (германия), не собира-
ются сдавать лидирующих позиций по 
объемам годового оборота. к германии 
и сШа потихоньку подбирается китай, 
занимая третью строчку в мировой доле 
экспорта. последний особенно успешно 
продает за рубеж колесные тракторы 
небольшой мощности.

удастся ли россиянам и белорусам 
за ними угнаться? принятая прави-
тельством рФ стратегия развития экс-
порта в отрасли сельскохозяйственного 
машиностроения на период до 2025 
года выглядит весьма амбициозно. со-
гласно ей через семь лет экспортные 
продажи российской сельхозтехники 
должны вырасти до тридцати милли-
ардов рублей.

- В этом году впервые вышли на рын-
ки австралии и юар, уже пошли пер-
вые продажи, заключены контракты 
с дилерами. причем техника разноо-
бразная - инновационные фотосепа-

раторы, зерноуборочные комбайны, 
энергонасыщенные тракторы и другая 
номенклатура. задача - увеличить ко-
личество стран в среднем с 30 до 65 
к 2025 году, - говорит директор■Де-
партамента■сельскохозяйственного,■
пищевого■и строительно-дорожного■
машиностроения■Минпромторга■Ев-
гений■Корчевой.

между тем политолог■ Геннадий■
Марченко■советует не развивать рос-
сийский экспорт в одиночку, а подклю-
чить к нему всех партнеров по евразий-
скому союзу. тем более что в прошлом 
году евразийская экономическая ко-
миссия предложила развернуть произ-
водство тех комплектующих, которые 
сегодня закупают за рубежом. речь об 
изготовлении на территории «пятерки» 
элементов дизельных двигателей, ги-
дравлических систем, трансмиссий, 
подшипников, а также электронных 
компонентов и спутниковой навигации.

- Это поспособствует увеличению 
экспорта сельхозмашин на рынки тре-
тьих стран, стимулированию спроса 
на сельхозтехнику, произведенную на 
территории союза, за счет повышения 
ее эффективности и конкурентоспособ-
ности, - считает министр■ЕЭК■Сергей■
Сидорский.

боДатЬся или сДатЬся конкуренция

БЕ
ЛТ
А НА ВАС ПАхАТЬ НАДО!

«Брянсксельмаш» 
поставляет комбайны  
в Казахстан, Узбекистан, 
Таджикистан, Молдову.
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Елена ЧИНКОВА,  
Антон ПИКУС

■■ Православные■отпраздновали■
1030-летие■Крещения■Руси.

Сверкающие на солнце купола, 
сотни священников в нарядных об-
лачениях, тысячи улыбающихся па-
ломников... Такой праздничной стро-
гая Соборная площадь Московского 
Кремля давно не выглядела. Благо-
вест с самой известной российской 
колокольни Ивана Великого разно-

сился над всей Москвой. С ним в уни-
сон звонили колокола во всех храмах 
Русской православной церкви - боль-
ше чем в 33 тысячах приходов и мо-
настырей в разных странах мира.

28 июля верующие отметили боль-
шой юбилей - 1030-летие Крещения 
Руси. В те давние времена святой■
равноапостольный■князь■Влади-
мир сделал исторический выбор, 
остановившись на православии и вы-
ведя славянские народы на авансце-
ну мировой истории. Большинство 
историков считают, что именно в ку-

пели Владимирова Крещения и роди-
лась наша государственность. Поли-
тические границы меняются, но вера 
остается единой. Ведь, как напоми-
нает■Патриарх■Московский■и всея■
Руси■Кирилл, Русская православная 
церковь - это церковь не одной лишь 
России.

Будто живым подтверждением этих 
слов на праздник приехали главы 
одиннадцати зарубежных церквей: 
Иерусалимской, Болгарской, Серб-
ской, Грузинской, Кипрской, Поль-
ской... Центрами празднования ста-
ли Москва, Минск, Киев, Кишинев 
и другие города стран, которые вхо-
дят в зону пастырского окормления 
РПЦ. В российской столице Патриарх 
Кирилл впервые возглавил литургию 
в Кремле под открытым небом - на 
Соборной площади. Вместе с ним слу-
жил Патриарх■Александрийский■
и■всея■Африки■Феодор II:

- Сегодня 1030 лет истории, кото-
рая исполнена была и радостями, 
и скорбями, и победами, и пораже-
ниями, но, несмотря на тяжелейшие 
исторические испытания, народ наш 
сохранил свою веру, национальную 
идентичность, культуру. И не про-
сто сохранил, а многократно усилил. 
Когда я говорю «русская культура», 
то имею в виду и Россию, и Беларусь, 
и Украину, потому что все это и есть 
Святая Русь. Сегодня наша общая 
культура и наша вера не только со-
храняет духовную подлинность, но 
и обеспечивает влияние народа, вы-
шедшего из киевской купели Креще-
ния, на весь мир.

От Соборной площади тысячи ве-
рующих прошли крестным ходом до 
Боровицкого холма, где был установ-
лен памятник крестителю Руси.

Кристина ХИЛЬКО

■■ Вальс■ для■ верующих,■
заплыв■на■байдарках■и■ко-
локольный■перезвон.■Как■
соседи■отметили■юбилей?

ПОШЛИ ПО ВОДЕ
В полдень сотни церквей об-

менялись звонким 15-минут-
ным колокольным перезвоном. 
праздничные службы, посвя-
щенные 1030-летию крещения 
руси, прошли во всех право-
славных храмах беларуси.

Храм святого равноапо-
стольного князя Владимира 
в минске стал эпицентром тор-
жества. В небольшой уютной 
церкви литургию возглавил 
Митрополит■Минский■и■За-
славский■Павел,■Патриарший■
Экзарх■всея■Беларуси:

- политики говорят: нам нуж-
на национальная идея. она 
всегда была у нашего народа - 
это святость жизни. подлинная 
христианская любовь. посмо-
трите, православная церковь 
несет людям и радость жизни 
земной, и дает возможность 
человеку надеяться, верить 
и здесь, на земле, ощущать 
и переживать Царство божие.

новогрудская епархия посвя-
тила юбилейной дате сплав на 
байдарках. Шесть дней веру-
ющие под знойным солнцем 

и проливными дождями совер-
шали водный крестный ход по 
рекам Щара и неман. по пути 
ребята молились у памятников 
погибшим воинам, побывали 
в деревне Шимки, где в годы 
войны находилась партизан-
ская база, пристали и у чудо-
творного свято-троицкого ис-
точника на месте сожженного  
в годы войны храма. грести 
пришлось почти шестьдесят 
километров! по дороге свя-
щенники рассказывали моло-
дежи о сохранении семейных 
ценностей, построенных на 
любви, верности и  взаимо-
уважении.

БАЛ хрИстИАнскОй 
МОЛОДЕЖИ
необычное крещение про-

шло в субботу, в день памяти 
святого равноапостольного 
князя Владимира, в  свято-
елисеевском лавришевском 
мужском монастыре на грод-
ненщине. тем самым старин-
ным способом, которым и была 
посвящена в новую веру русь. 
на песчаном берегу немана 
установили деревянный алтарь, 
украшенный пестрыми цветами 
и веточками аира. Восемь че-
ловек приняли таинство креще-

ния в шумных водах могучего 
немана. 

В городе над неманом удиви-
тельным образом сохранился 
самый древний православный 
храм  - каменная коложская 
церковь. уникальная святыня 
построена в XII веке на крутом 
берегу реки. разливы постоянно 
подмывали грунт, и часть стены 

храма лет сто назад обруши-
лась. берег укрепили, стену от-
ремонтировали. невероятно, но 
церковь до сих пор действую-
щая, в ней также прошло празд-
ничное богослужение.

а в древнем полоцке зало-
жили первый камень духовно-
просветительского центра 
и храма в честь святого ар-

хангела михаила, покровителя 
города.

яркий финальный аккорд 
торжества  - бал православ-
ной молодежи. В центре но-
вогрудка парни в черных фра-
ках и белоснежных перчатках 
кружили барышень в пышных 
платьях под звуки вальса, ма-
зурки и полонеза.
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первыми начали праздновать 1030-ле-
тие крещения руси на камчатке. спе-
циально к  этой дате на полуостров 
доставили ковчег с  частицей мощей 
блаженной матроны московской. сотни 
верующих пришли встретить реликвию 
в кафедральный собор петропавловска-
камчатского. после литургии и крестного 
хода для прихожан устроили праздничный 
концерт. а желающие могли даже под-
няться под купол храма и поучаствовать 
в мастер-классе по колокольному звону. 
неординарно отметили событие в крас-
ноярском крае. здесь мотоциклисты из 
отделения клуба «ночные волки» устрои-
ли двухдневный мотопробег, взяв с со-
бой мощи преподобного илии муромца 
из покровского кафедрального собора. 
В субботу сибирские байкеры привезли 
ковчег со святыней на массовое принятие 
таинства крещения на монастырском 
озере в лесосибирске.

кстати, через обряд в этот день прошли 
многие. В ульяновске, например, в храме 
святого равноапостольного и великого 
князя Владимира при крещении малышей 
всех мальчишек нарекли именем Влади-
мир, а девочек - ольга, в честь бабушки 
князя, которая первой на руси приняла 
христианство в Византии в 950-х годах.

Во многих городах крестили по древ-
ней традиции прямо в водах рек, озер 
и морей. на реке Чусовой под екате-
ринбургом через обряд прошли около 
двухсот жителей свердловской области, 
еще 116 человек - на Холодных родни-
ках в таманском лесу ставрополя. Для 
малышей сделали специальную купель 
с теплой водой, а взрослые окунались 
в ключевую. такие же крещения устроили 
и в Черном море.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

мотопробег  
со сВятЫми моЩами

сИМВОЛ ВЕры
У подножия 
памятника святому 
князю Владимиру 
отслужили 
торжественный 
молебен.

В Новогрудской епархии грандиозное событие отметили шестидневным сплавом  
на байдарках по рекам Неман и Щара.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В город над Бугом на 
Первый экономический 
слет породнившихся ре-
гионов прибыли делега-
ции из тринадцати стран, 
чтобы обсудить партнер-
ство, заключить контрак-
ты и укрепить культурные 
связи.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
- Ни одна виртуальная 

конференция не заменит 
живого общения, - сказал 
председатель гориспол-
кома Бреста Александр 
Рогачук. - К нам часто на 
День города приезжают 
гости из Ижевска, Петро-
заводска, Калининграда, 
Тюмени, а также из Любли-
на, Луцка и других городов-
побратимов, проводили то-
чечные бизнес-встречи. В 
этом году решили выйти на 
новый уровень.

Как театр начинается с 
вешалки, так форум - с вы-
ставки... автомобилей Geely 

белорусской сборки. В фойе 
горисполкома - «вкусный» 
сюрприз: дегустация сы-
ров, колбас и  других де-
ликатесов от «Савушкина 
продукта» и Брестского 
мясокомбината. Эту про-
дукцию уже давно постав-
ляют в Ижевск, а недавно 
«прысмакi» распробовали 
и в Петрозаводске.

- С каждым годом уве-
личиваем число отраслей 
и направлений сотрудни-
чества,  - рассказала ру-
ководитель Комитета 
жилищно-коммунального 
хозяйства городской ад-
министрации Петрозавод-
ска Юлия Мизинкова. - На 
форуме особое внимание 
уделили туристическому по-
тенциалу Карелии. Марш-
рут Кижи - Валаам - Солов-
ки - водопад Кивач, сафари 
на квадроциклах, сплавы по 
порожистым рекам, охота 
и рыбалка. В регионе каж-

дый найдет себе отдых по 
душе.

Гуляя по Брестским улоч-
кам, Юлия Мизинкова за-
метила:

- У белорусов многому 
можно поучиться. Город 
ухоженный, комфортный. 
Впечатлил мусороперера-
батывающий завод. У нас 
такого пока нет. С руково-
дителем предприятия до-
говорились, что в сентябре 
они презентуют у нас свой 
проект.

ОТ ВТОРСЫРЬЯ 
ДО IT
Несколько часов участни-

ки форума рассказывали об 
инвестиционной привлека-
тельности своих регионов 
и  обменивались визит-
ками. Работали в режиме 
нон-стоп. И за день успели 
подписать два десятка со-
глашений:

- Заключили контракты 

на сумму больше двух мил-
лионов долларов, - называет 
цифры Александр Рогачук. - 
Этот форум сделает наш 
город более узнаваемым 
и привлекательным для ин-
весторов. Условия для биз-
неса здесь выгодные, есть 
преференции: по налого-
обложению, таможенным 
пошлинам, предоставлению 
земельных участков и дру-
гие.

Заключенные контракты 
весьма разношерстные: от 
IT-сферы до переработки 
вторсырья. Планируют на-
ладить поставки макулату-
ры на Луцкую картонно-
бумажную фабрику, импорт 
в Беларусь ароматных тра-
вяных чаев из Грузии, экс-
порт на Кавказ саженцев 
белорусской голубики... 
(О чем договорились с рос-
сийскими партнерами  - 
см. «Итого»).

Вторая часть встречи 
проходила «в  полях». Го-
стей пригласили ведущие 
предприятия и организации 
города - «Гефест-Техника», 
центр олимпийского резер-
ва «Виктория» и Брестское 
отделение Белорусской же-
лезной дороги.

- Внешнеторговый обо-
рот Бреста составляет око-
ло двух миллиардов долла-
ров в год, экспорт - больше 
миллиарда. Торговые свя-
зи налажены с 70 страна-
ми. С каждым годом к нам 
приезжает все больше ино-
странных туристов. Только 
в 2018-м с нашим городом 
уже познакомились 50 ты-
сяч туристов, из них восемь 
тысяч по безвизовому режи-
му, - рассказал Вадим Крав-
чук, первый заместитель 
председателя Брестского 
горисполкома. Увеличение 
безвиза с пяти до тридцати 
дней должно придать но-
вый импульс для экономи-
ческих, культурных и соци-
альных связей.

УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - ВЕСЕЛЬЕ

 ■ Экономический фо-
рум совпал с днем рож-
дения древнего города 
над Бугом. Один из ста-
рейших в Европе, Брест 
в следующем году отме-
тит тысячелетие и ста-
нет культурной столицей 
СНГ.

Какой же праздник без 
подарков? Самый важный - 
новая станция скорой по-
мощи в Заречном районе. 
Трехэтажное здание возвели 
всего за год.

В парке культуры и отдыха 
под счет «501, 502, 503 - коль-
цо!» открыли интересную 
скульптурную композицию. 
В центре композиции - пара-
шют и смешной мультяшный 

десантник Степочкин, герой 
популярного мультфильма 
режиссера Тимура Кур-
баналиева. Белое полотно 
с необычного монумента со-
рвал почетный гость - пред-
седатель Комитета по 
обороне Госдумы РФ, Ге-
рой России, легендарный 
генерал-полковник Вла-
димир Шаманов. Именно 
в Бресте много лет базиру-
ется  38-я отдельная гвардей-
ская Венская Краснознамен-
ная десантно-штурмовая 
бригада.

Вдоль аллеи благоухают 
инсталляции из ярких хри-
зантем, ромашек и  бего-
ний. Скульптура сантехника 
появилась на перекрестке 
улиц Гоголя и Куйбышева, 

по соседству с бронзовым 
дворником. Афоня - так на-
звали нового «горожани-
на» - сжимая гаечный ключ, 
спускается в люк. Трудяга - 
собирательный образ всех 
работников ЖКХ.

После годовой реконструк-
ции открылся Музей желез-
нодорожной техники. Под 
открытым небом собрано 
полсотни паровозов, тепло-
возов, вагонов различных 
форм и размеров.

На «десерт» - музыкаль-
ный проект «Город света». 
Хедлайнер фестиваля  - 
экс-вокалист Deep Purple 
и Rainbow Джо Линн Тер-
нер. В  апреле в  Минске 
у легендарного музыканта 
случился инфаркт. Несколь-

ко дней врачи боролись за 
его жизнь. Сейчас Джо 
в  отличной форме. Рокер 
раскачал толпу знамениты-
ми хитами Power, Street of 
Dreams, I surrender, Smoke 
on The Water. Признался, что 
очень хотел посмотреть 
Брестскую крепость, но 
не успел из-за плотного 
графика, так что будет 
повод вернуться:

- Бывал в Беларуси не 
раз (жена американско-
го рокера - белоруска. - 
Ред.). Мне нравится не-
обыкновенной красоты 
природа и вкусная еда. 
И  люди очень добро-
желательные, спокойные, 
с уважением относятся друг 
к другу.

ДОСЛОВНО
Александр РОГАЧУК, председа-

тель Брестского городского испол-
нительного комитета:

- Брест - динамич-
но развивающийся 
город. Сюда выгод-
но инвестировать. 
Интерес бизнес-
сообщества к нам - 
не искусственный, 
вполне логичный. Из 
таких конференций, 
встреч и создается 
реальное инвестици-
онное поле, которое 

в перспективе приводит к созданию 
новых рабочих мест, стимулирует 
экономическое развитие города.

Катерина БОГДАНОВА

 ■ Два крупных договора под-
писали брестские предприятия 
с российскими партнерами.

Большинство делегаций привезли 
конкретные предложения, а уехали 
с заключенными контрактами. В порт-
феле форума оказалось 19 подписан-
ных договоров на общую сумму 2,1 
миллиона долларов.

- Активно проявил себя Ижевск, - 
подвел итоги первый заместитель 
председателя Брестского гориспол-
кома Вадим Кравчук.  - Контракты 
с ижевцами заключили Брестский 
завод бытовой химии и Первая шо-
коладная компания. Оба предприятия 
переживают не лучшие экономиче-
ские времена, поэтому для них по-
добные соглашения как второе ды-
хание. Брестбытхим будет поставлять 
в столицу Удмуртии очистительные 
средства для промышленных нужд, 
а кондитеры - вкусную продукцию на 
прилавки магазинов.

По словам Людмилы Ковалевской, 
директора торгово-делового цен-
тра «Беларусь» в Ижевске, рассма-
триваются перспективы создания со-
вместного производства с Брестским 
заводом бытовой химии. Есть наметки 
совместных проектов с Ляховичским 
льнозаводом.

Интересная идея поступила из Пе-
трозаводска: санаторию «Солнечный» 
под Брестом предложили использо-
вать у себя новую процедуру - лечение 
черным камнем. Подписали предвари-
тельное соглашение. А эффект скоро 
почувствуют на себе гости здравни-
цы. Потенциальные инвесторы могут 
рассчитывать на льготы - налоговые, 
таможенные и другие.

Кроме того, участники форума за-
ключили соглашения о сотрудниче-
стве в сфере образования и обмена 
информацией с местными СМИ.

Через год Брест ждет в гости Вто-
рой экономический форум. Похоже, 
зародилась новая традиция.

ИТОГО

МЕНЯЕМ ЧЕРНЫЙ 
КАМЕНЬ НА ГОРЬКИЙ 
ШОКОЛАД
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ДЖО ТЕРНЕР, АФОНЯ И ДЕСАНТНИК СТЕПОЧКИН НА ДОСУГЕ
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Первый саммит городов-побратимов 
стал хорошим прологом 
к празднованию -летия города.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Журналисты и эксперты 
из Союзного государства по-
бывали в Мурманске и убе-
дились, что на макушке 
земли рады гостям их Си-
неокой.

ЮМОР СОГРЕВАЕТ
Мурманчане - люди с хоро-

шим чувством юмора. В су-
ровом заполярном климате 
без улыбки никак не выжи-
вешь. Скиснешь. Вот и губер-
натор Мурманской области 
Марина Ковтун свою встре-
чу с журналистами из России 
и  Беларуси и  участниками 
экспертно-медийного тура 
по региону начала с анекдота 
про местный климат: «При-
езжает мурманчанка осенью 
на Черноморское побережье. 
Ее спрашивают: «Девушка, 
вы откуда? - Из Мурманска. - 
А почему такая белая? В ва-
шем городе лета, что ли, не 
было? - Было. Просто я в этот 
день была на работе».

Но гостям Мурманска в этот 
раз повезло. Вторую неделю 
на Кольском полуострове сто-
яло не капризное, северное, 

а настоящее черноморское ле-
то, с жарой под 30 градусов: 
когда можно и  позагорать, 
и покупаться в озерах. Ста-
рожилы хмурили лоб, силясь 
вспомнить, когда последний 
раз такое было: то ли в сере-
дине 70-х, а то и вовсе в 60-е. 
Как в июне на горных лыжах 
в Хибинах катались, помнили. 

А жару - нет. Аномалия, в об-
щем. Поэтому и переживали, 
не помешает ли такая погода 
поспеть чудо-ягоде морошке.

«ЛЕНИН» ЖИВ
Прием делегации был срод-

ни погоде, столь же теплый. 
Хотя речь на многочисленных 
встречах и «круглых столах» 

в первую очередь шла о темах 
северных: об освоении Аркти-
ки, о ее будущем, о том, как 
это направление может стать 
перспективным в российско-
белорусском сотрудничестве. 
Мурманск с его незамерза-
ющим даже зимой портом - 
морские ворота в этот суро-
вый регион, 
база атомного 
ледокольного 
флота России.

Об этом при-
езжим напо-
минает ато-
моход «Ленин». Когда-то он 
был ледоколом-первенцем, 
а теперь, пришвартованный 
навечно возле здания го-
родского морвокзала, стал 
музеем и визитной карточ-
кой города. Он в Мурманске 
везде - даже на граффити. 
К  нему обязательно везут 
всех гостей столицы Коль-
ского полуострова  - полю-
боваться мощью корабля, 
который с легкостью ломал 
двухметровые арк тические 
льды. А еще сюда приезжа-
ют молодожены - перед тем 
как отправиться в совместное 
плавание по жизни.

ОСВОИМ ВМЕСТЕ
Вроде бы - где Синеокая, где 

Арктика. Почти две тысячи 
километров между ними. Од-
нако общих точек оказалось 
немало. Говорили в первую 
очередь о том, что осво-
ить Арктику России 
в одиночку не под 
силу. По словам 
Госсекрета-
ря Союзного 
государства 
Григория Ра-
поты, кото-
рый приехал 
в  Мурманск 
вместе с жур-
налистами, 
ученые из Бе-
ларуси обла-

дают большим опытом в про-
ектах зондирования Земли 
и  изучения климатических 
особенностей территорий - 
что весьма актуально для За-
полярья.

- Мурманский арктический 
государственный универси-
тет и Кольский научный центр 

Р о с с и й с к о й 
академии наук 
готовы к уста-
н о в л е н и ю 
связей с  ис-
следователь-
скими органи-

зациями Республики Беларусь 
в  реализации программы 
арк тической повестки Со-
юзного государства. Такие 
сверхмасштабные проекты 
могут и должны быть основой 
для дальнейшей интеграции, - 
сказала Марина Ковтун.

- Потенциал арктических 
технологий у  Беларуси  - 
огромный, - признает ректор 
МАГУ Андрей Сергеев.

Он знает, о чем говорит. Его 
вуз уже давно со-
трудничает с Бе-

лорусским на-
циональным 
техническим 

у н и в е р -
с и т е т о м , 

в  первую оче-
редь в рамках 
горнодобыва-
ющего и горно-
п е р е р а б а -
т ы в а ю щ е г о 
к о м п л е к с а , 
энергетики  - 
это касается 
и  кампусов 
университе-
та в Апатитах 

и Кировске.

В МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ ПРОЖИВАЮТ 

БОЛЬШЕ 20 ТЫСЯЧ 
БЕЛОРУСОВ,

ИЗ НИХ 7 ТЫСЯЧ 
В МУРМАНСКЕ.

Если Мурманск - царство воды, то Кировск 
и Апатиты, куда везут гостей, - это горы 
Хибины. Вершины, столь же прекрасные 
внешне, как и их названия, которые не вы-
говорить ни в жизнь.

Подымаемся на Айкуайвенчорр («Гора 
с головой матери Бога» в переводе с саам-
ского, или попросту «Спящая красавица»). 
Там расположен популярный горнолыжный 
курорт Большой Вудъявр. Сейчас, понятно, 
сезон закрыт, а так любимое время для экс-
тремалов - апрель, когда и снег под ногами, 
и солнце на небе. Тысяча метров ввысь. 
Город под тобой как на ладони. Красота.

Где-то вдалеке Кировский рудник, царство 
минералов - апатитов, нефелинов, эгиринов. 
С его строительства и начался город. Нам 
обязательно напомнят, что в производстве 
задействованы «БелАЗы». Без них никак…

От гостеприимных хозяев сейчас же следу-
ет предложение: «А не хотите ли спуститься 

на триста метров вниз, в шахту?» Гра-
фик поездки летит в тартарары, но кто же 
откажется от такого предложения? Хотя 
и немного страшновато. Тут же успокаива-
ют: аварий не было очень давно. Процесс 
добычи максимально автоматизирован. 
Самое страшное, что грозит, - испачкать 
обувь.

Селфи на память: в каске, с фонариком 
на лбу - все уже почти шахтеры. Опуска-
емся на глубину, на уровень, где руду 
дробят, а потом уже подымают наверх. 
Фотографы ловят редкий кадр, осталь-
ные пытаются услышать экскурсовода. 
Время под землей, и правда, летит 
совсем незаметно. Три минуты - и уже 
наверху. Подъем оказался столь же 
стремительным, как и вся поездка 
в Мурманскую область. Но сюда хо-
чется вернуться еще раз - в ставшее 
таким теплым для нас Заполярье.

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО ШАХТЫ
ВВЕРХ И ВНИЗ
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С АРКТИЧЕСКИМ ПРИВЕТОМ

Два важнейших 
направления в городе: 

в порт и в Северную столицу, 
на верфях которой строили 
ледокольный флот страны.

Одно из главных развлечений гостей области - покататься на оленях 
в деревне саамов - коренного населения Кольского полуострова. 

Мурманский порт работает как часы, загружает 
и разгружает суда. Но приезжающих сюда 
молодоженов это не смущает. Они любят 
фотографироваться на фоне кораблей 
и башенных кранов. 

Труд шахтера в рудниках Кировска 
теперь максимально автоматизирован, 

и работать здесь безопасно. 
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Сергей ЕФИМОВ

 ■ Председатель межгосу-
дарственной телерадио-
компании «Мир» - о том, 
как делать телевидение, 
которое объединяет.

Создавать телеканал, кото-
рый в разных странах бывше-
го СССР будут считать своим 
и родным - задача со множе-
ством неизвестных. Но «Мир» 
живет и здравствует уже более 
25 лет. Почти одиннадцать из 
них телерадиокомпанией руко-
водит Радик Батыршин.

- Считается, что традицион-
ные СМИ сдают свои позиции 
интернету. Что происходит 
с телевидением?

- Я отвечу, перефразировав 
Марка Твена: слухи о смерти 
телевидения несколько преу-
величены. Когда вы покупаете 
молоко, вас интересует, каким 
образом оно попало в магазин? 
Нужно разделять программы, 
которые делаем мы, профес-
сиональные телевизионщики, 
и средства их доставки к зри-
телю.

Исследования интернет-
аудитории показывают, что 90 
процентов тех людей, которые 
твердо заявляют социологам, 
что не смотрят никакое теле-
видение, на самом деле по-
требляют то, что произведено 
телевизионными продюсерами. 
Просто они не включают теле-
визор, а нажимают на кнопку 
в интернет-плеере. Интернет - 

это не СМИ, это всего лишь спо-
соб доставки контента.

- Цель массового ТВ - за-
работать денег. Какие задачи 
у каналов «мирного» семей-
ства?

- Сохранить единое инфор-
мационное пространство. По-
тому что оно стало выгодным! 
Не зря наше эфирное вещание 
в национальных мультиплек-
сах совпадает с  контурами 
Евразийского экономическо-
го союза: это Армения, Бела-
русь, Казахстан, Кыргызстан 
и Россия. А в тех странах, кото-
рые являются наблюдателями, 
находимся в кабеле, но зато 
в каждом втором доме. Спустя 
26 лет после распада Совет-
ского Союза ностальгировать 
на общей истории можно, но 
это контрпродуктивно. Лучше 
говорить о том, что нас объеди-
няет сейчас.

- И что нас на постсовет-
ском пространстве объеди-
няет?

- Общая история, общая куль-
тура, а главное, общие интере-
сы. Например, Грузия в этом 
году побила рекорды по коли-
честву туристов из России и по 
товарообороту - он впервые за-
шкалил за миллиард долларов. 
Это при том, что между наши-
ми государствами до сих пор 
нет дипломатических отноше-
ний. Что такое ЕАЭС? Общий 

рынок товаров, труда и услуг. 
Как ты пересчитаешь казахские 
тенге в рубли, чтобы потом на 
эти рубли купить продукцию, 
которая продается за армян-
ские драмы? Как узнаешь, где 
лучше ребенку получать выс-
шее образование - в Москве 
или в Минске? Что выгоднее 
с точки зрения недвижимости 
для казаха?

Вот эти вещи, которые без 
нас невозможно узнать. Назы-
ваем их «новости с акцентом». 

- Чем порадуете в новом 
сезоне осенью?

- Продолжим программу 
о путешествиях цикла «С ми-
ру по нитке». Конечно, она 
будет сосредоточена на не-
изведанных местах СНГ. Это 
прикладная инструкция, как 
совершить очень экономное 
путешествие. В прошлом го-
ду мы играли в игру, когда 
молодой человек и де-
вушка из разных стран 
СНГ ищут друг друга, 
происходит первое 
знакомство - те-
перь покажем 
трогательное 
этнороман-
тическое пу-
т е ш е с т в и е 
в  страны каж-
дого из них.

Продолжатся 
«Дела судеб-

ные» - будем подробно разби-
раться в процессах, связанных 
с разводами, разделом иму-
щества, отчего, к сожалению, 
хромает демографическая си-
туация. А еще в новом сезоне 
выйдет цикл программ «Досто-
яние республик» - о том, что 
из продукции бывшего СССР 
шло на экспорт, программа для 
молодых родителей - «Ой, ма-
мочки», очерки о жителях стран 
СНГ «Такие странные», краткий 
курс дикого капитализма «Бе-
шеные деньги». Будет много 
новых, интересных, ярких про-

грамм, о которых пока 
рановато говорить.

- Как молодой журналист 
может попасть к вам на ра-
боту?

- Очень легко. У нас на сай-
те mir.tv есть ящик для обще-
ния. Я его отсматриваю лично. 
Не отказываем в собеседова-
нии никому. Именно поэтому 
у  нас очень мало коренных 
москвичей и достаточно мно-
го, процентов тридцать, ребят 
с гражданством других госу-
дарств. Наш канал абсолют-
но интернациональный. Мы 
когда-то считали количество 
национальностей сотрудни-
ков - насчитали 118 и сбились 
со счета.

Радик БАТЫРШИН:

ДОСЬЕ «СВ»
Радик Батыршин родился в Уфе. Академик 

Академии Российского телевидения, член 
правления Национальной ассоциации теле-

радиовещателей, профессор факультета 
коммуникаций, медиа и дизайна Выс-

шей школы экономики. Работал 
на НТВ (продюсировал програм-
му «Итоги»), был заместителем 
председателя ВГТРК, руководил 
радиостанцией «Маяк». 28 июля 
Радику Батыршину исполни-
лось 50 лет.

В семейство МТРК «Мир» 
входят каналы «МИР», «МИР 
24», «МИР Премиум», радио-
станция «МИР» и интернет-
портал mir24.tv.

Пресс-служба МТРК «Мир

СЛУХИ О СМЕРТИ ТВ НЕСКОЛЬКО ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ

Ольга КУЗНЕЦОВА, заместитель 
губернатора Мурманской области:

- С Беларусью много 
совместных проектов  - 
в сфере ЖКХ, утилизации 
солевых стоков, экологиче-
ской направленности для 
наших горнодобывающих 
предприятий. Делегация 
Мурманской области вы-

езжала в рес публику, 
чтобы познакомить-

ся с опытом инно-
вационного бизнеса. Например, Парка 
высоких технологий, который работает 
в Минске, как этот опыт можно при-
менить у нас.

Есть взаимодействие в рамках до-
рожного строительства. Посещали 
БелДорНИИ, где нам предлагали раз-
работки в создании асфальтового по-
крытия, которое более долговечно. 
Мурманские предприятия уже ведут 
переговоры, чтобы внедрять эти 
технологии.

БелАЗ проявил интерес к созда-
нию сервисного центра на терри-
тории Мурманской области. Речь 
идет о Кировске. При покупке 
техники МАЗа и  «Амкодора» 
нам предоставляются кредиты 
и рассрочки по ним с процентной 
ставкой ниже, чем в российских 
банках.

Интересно и все, 
что связано с дизай-
ном: не только одеж-
ды, но и с промыш-
ленным, созданием 
комфортной город-
ской среды.

Между Мурманском 
и Минском большое рас-

стояние, но эти города очень многое сближает: 
взаимодействие в экономике, родственные 
связи между людьми, туризм. И поэтому воз-
душное сообщение между городами, которое 
в свое время существовало, было бы востре-
бованным. Впрочем, говорить о конкретных 
сроках его введения пока рано. Сейчас ведут-
ся переговоры, представители авиакомпаний 
и аэропортов рассчитывают потенциальный 
пассажиропоток, чтобы понять, как и в какие 
сроки можно открыть это направление.

Федор ПАНТЕЛЕЕНКО, профессор, член-
корреспондент Национальной академии 
наук Беларуси:

- Поездка в Мурманск 
показала, что у нас мно-
го точек соприкосновения: 
как в исследовании косми-
ческого пространства, так 
и в области природополь-
зования. Простейший при-
мер - борщевик Соснов-
ского, яд которого опасен 
для людей. В  Беларуси 
его удалось победить. 

В Мурманской же области он буйствует. Его 
можно и уничтожить, и использовать как био-
топливо.

Еще одно направление, речь о котором шла 
в выступлениях ученых в Кольском научном 
центре - это разработка сорбентов на базе 
оксидов титана и доломита из Минской обла-
сти, которые позволят утилизировать радио-
нуклиды. Раньше их бетонировали, но бетон со 
временем разрушается. С помощью сорбентов 
радионуклиды переводятся в такое состояние 
прочности, что тысячелетия потребуются, что-
бы сломать эту защиту.

 ■ Дружбе республики и области почти четверть века. 

Четыре года как Минск и Мурманск - города-побратимы.
- Здесь эксплуатируется белорусская техника. Беларусь 

является рынком и местного сырья, и удобрений, - сказал 
Григорий Рапота.

Синеокая - восьмая в списке внешнеторговых пар-
тнеров северного региона. Статистика подтверждает, 
что товарооборот растет: по итогам прошлого года 
он увеличился почти на тридцать процентов и пре-
высил сто миллионов долларов. В первую очередь 
за счет увеличения поставок из Мурманской обла-
сти в Беларусь апатитового концентрата - сырья 
для удобрений, а в обратном направлении - обо-
рудования, транспортных средств, продуктов пи-
тания.

Магазины с белорусскими товарами в Мурманске 
можно встретить и в центре, и на окраинах. По ули-
цам резво бегают автобусы из Минска. Два города 
уже четыре года как города-побратимы. Приятно, что 
положительная динамика в торговле сохраняется. По 
итогам первого квартала 2018-го товарооборот вырос 
на восемь процентов по сравнению с прошлым годом.

По словам губернатора, Мурманская область и Бе-
ларусь могут сотрудничать в развитии медицинских 
технологий, в строительстве:

- Очень популярны туристские продукты - северяне 
любят белорусские санатории, с удовольствием ту-
да едут, они в топе спроса. Мурманчане довольны 
ценами и качеством обслуживания, - добавила гла-
ва региона. Примет область участие и в V Форуме 
регионов, который пройдет в октябре в Могилеве.

В любви Беларуси во время этой поездки при-
знавались не только в Мурманске, но и в Кировске, 
в Апатитах. И даже в саамской этнографической 
деревушке Самь-Сыйт. Такое теплое отношение 
стоит сохранить, никакие арктические льды его уже 
не заморозят.

ПРЯМАЯ РЕЧЬСЕВЕРЯНЕ ВЫБИРАЮТ 
БЕЛОРУССКИЕ САНАТОРИИ

Монумент защитникам Советского 
Заполярья в годы Великой 
Отечественной войны мурманчане зовут 
просто - памятник Алеше. Он впечатляет 
размерами: вместе с постаментом 
 с лишним метров. Выше только 
Родина-мать в Волгограде.
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Анна ПОПОВА

■■ Подмосковный■полигон■Алабино■
принимает■один■из■самых■зрелищ-
ных■конкурсов■Армейских■между-
народных■игр.■Корреспондент■«СВ»■
побывала■на■пристрелке■танков.

В этом году в танковом биатлоне 
участвуют команды из 23 стран, есть 
и новички - представители Вьетнама, 
Мьянмы, Сирии и ЮАр.

ПРИГОТОВЬТЕСЬ,  
БУДЕТ ГРОМКО
Для прибывающих на полигон - осо-

бый инструктаж: соблюдайте правила 
безопасности и пользуйтесь беруша-
ми. Вопрос жизни и здоровья. 
В каждом этапе пристрел-
ки участвует несколь-
ко команд по четыре 
танка. Почти все - на 
боевых машинах 
Т-72Б3, раскрашен-
ных в разные цве-
та: на жеребьевке 
участники тянули 
гильзы. россий-
ской команде до-
стался синий, Ин-
дии - темно-зеленый, 
Кувейту  - желто-
черный. На своих танках 
участвуют две страны: Бела-
русь - на Т-72БМЭ, а Китай - на 
Type-96B. 

- Дома и стены помогают, - расска-
зывает руководитель■белорусской■
делегации■генерал-майор■Андрей■
Некрашевич. - Считайте, что мы ку-
сочек своей родной стены, правда, 
бронированной, взяли с собой на со-
ревнования.

С непривычки кажется, что грохот 
стоит невообразимый, но спустя время 
к канонаде привыкаешь. Китайская 
команда не отвлекается ни на что, 
предельно сосредоточена на задаче. 
Китайцы прибыли в Подмосковье со 
всем своим - пригнали не только танки 
и боеприпасы, но и военную полицию. 
Захватили с собой даже повара с запа-
сом привычных продуктов.

А вот индусы, например, в этом году, 
наоборот, решили свои бронемашины 
не пригонять, а выступать на россий-
ских. Сложно ли привыкнуть к другой 
боевой технике?

- Вот если вы пересядете с Volvo на 
Mercedes - поехать сумеете? - вопросом 
на вопрос отвечает замруководителя■
конкурса■«Танковый■биатлон»,■пол-
ковник■Андрей■Радченко. - Вот то же 
и с танками.

Есть свои нюансы и для других ко-
манд. Экипажам из Сирии пришлось 
осваивать совершенно новые для них 
препятствия. Впрочем, справились бы-
стро.

- Самое трудное было научиться пре-
одолевать брод. В Сирии у нас с во-
дой напряженка. Таких препятствий 
нет, так что пришлось на лету тут все 
схватывать, - делится один из бойцов 
из Дамаска.

СИЛЬНЫЕ СОПЕРНИКИ
Популярность танкового биатлона - 

самого зрелищного турнира АрМИ - 
год от года растет. По словам радчен-
ко, еще до начала соревнований было 
распродано пять тысяч билетов. Ни 
шум, ни удаленность полигона от Мо-

сквы публику не 
пугают  - при-
езжают и  по-
клонники во-
енного дела, 
и  любители 
экстрима, и се-

мьи с детьми.
Впрочем, тут 

не только грохо-
чут. В  программе 

каждый находит свою  
«изюминку»  - танковый 

балет, состязания военных поваров 
в конкурсе «Полевая кухня». И все это 
под аккомпанемент фигур высшего 
пилотажа в воздухе в исполнении «рус-
ских витязей» и «Стрижей». Бинго!

- Фавориты конкурса не меняются - 
это команды россии, Беларуси, Казах-
стана и КНр. Сильные соперники, - 
считает Андрей радченко.

Смысл соревнований - в состязатель-
ности, которая побуждает танкистов 
повышать уровень боевой подготов-
ки. Сегодня практически все танкисты 
Вооруженных сил рФ, уверяет глав-
ный■судья■конкурса■генерал-майор■
Андрей■Бинюков,■стремятся попасть 
в сборную по танковому биатлону:

- Отборочные соревнования шли 
сначала в батальоне, затем в бригаде, 
округе, а заключительный всеармей-
ский этап проводился в Дальневосточ-
ном войсковом командном училище. 
Победители прибыли на подготовку на 

полигон Головеньки 4-й танковой ди-
визии, где прошли финальный отбор. 
В АрМИ принимают участие четыре 
экипажа, которые продемонстриро-
вали лучшие результаты.

ПЕРЕДАТЬ СНАРЯДЫ И… 
ОПЫТ
Белорусская команда участвует 

в танковом биатлоне с самых первых 
соревнований - в 2015 году. В этом году 
приехала в обновленном составе - на-
половину, чтобы новички могли пере-
нимать опыт у старших товарищей. 
По мнению руководителя белорусской 
команды Андрея Некрашевича, танко-
вый биатлон - это не «игрушки». Это 
совершенствование профессиональ-
ных навыков танкистов.

Почему бы в будущем не выставить 
на соревнования команду от Союз-
ного государства? Некрашевичу идея 
нравится:

- А что, может, это было бы правиль-
но! У нас много совместных меропри-
ятий, причем не только в танковых 
войсках. Любые задачи, которые Во-
оруженные силы россии и Беларуси 
решают вместе, удается решить на вы-
соком уровне. Ярчайший тому при-
мер - совместные учения «Запад-2017», 
которые проходили в Беларуси.

российские танкисты едва не 
установили новый рекорд прохож-
дения трассы. В третьем заезде они 
прошли ее за 19 минут 37 секунд,  
а на скоростном участке их т-72 де-
лал 70 километров в час. по итогам 
первых дней конкурса лидерство в 
индивидуальной гонке удерживает 
российская команда, за ней следуют 
представители китая с результатом 
21 минута, беларуси (22 минуты 37 
секунд), казахстана (24 минуты 42 
секунды) и азербайджана (25 минут 
25 секунд).

состязания поделены на несколько этапов. 
В индивидуальной гонке, в которой участвуют 
по три экипажа от команды, определяется рей-
тинг каждого из них. Дюжина лучших выходит 
в полуфинал, где им предстоит соревноваться 
в эстафете. В финал выходят четыре команды. 
они демонстрируют свои умения в поражении целей разного 
типа из пушки, зенитного пулемета и спаренного пулемета пкт, 
расположенных на расстояниях от 600 до 1800 метров, и пре-
одолении препятствий - брода, колейного моста, 
противотанкового рва, огненной полосы и других. 
- основные препятствия и сама трасса оста-
лись прежними, - отметил главный судья со-
ревнований Андрей Бинюков.  - В этом году 
мы оборудовали систему пылеподавления, сделали большие 
плакаты для обозначения препятствий, чтобы зрителям было 
лучше видно. на танках устанавливаем треки, которые фикси-
руют время нахождения на трассе. кроме того, 
теперь, как и в футболе, в танковом биатлоне 
применяется видеофиксация, которая поможет 
разрешать спорные моменты.

ПРАВИЛА СТРЕЛЬБЫ

ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

2015

2016

2017

Россия

Россия

Россия

Китай

Китай

Китай Казахстан

Казахстан

Беларусь

ОГОНЬ БАТАРЕЯ, ОГОНЬ БИАТЛОН!

ЛУЧШЕ 
ВЫ К НАМ

Беларусь в этом году участву-
ет в 16 из 28 конкурсов Игр. Как раз 

в это время военные соревнуются  
в «Суворовском натиске»  - конкур-
се мотострелков, который проходит 
в Китае. А сама республика принимает 
«Снайперский рубеж» на полигоне 38-й 
отдельной десантно-штурмовой бри-

гады. Лучшие стрелки состязают-
ся в мастерстве владения снай-

перской винтовкой СВД.

армейские международные игры 
(арми) созданы по инициативе ми-
нистра обороны РФ Сергея Шойгу. 
В этом году проводятся в четвер-
тый раз. начинали в 2015 году на 
территории трех военных округов 
россии: участники из 17 стран со-
ревновались в полевой, воздушной 
и морской выучке. на следующий 
год география соревнований рас-
ширилась  - их приняли в россии 
и в казахстане. конкурсов стало 
больше: соревновались и водола-
зы, и служащие горных подразде-
лений, и специалисты служебного 
собаководства.

В 2017 году арми принимали уже 
пять стран: россия, беларусь, китай, 
азербайджан и казахстан. 4,5 тыся-
чи военных из 28 стран демонстри-
ровали свои навыки ведения боевых 
действий. а среди конкурсов появи-
лись состязания по дрон-биатлону 
и военному ралли.

В этом году турниры проходят  
в семи странах. больше всего кон-
курсов (17) принимает россия. еще 
четыре - китай: «суворовский на-
тиск», «безопасный маршрут», 
«морской десант» и «Чистое небо». 
три состязания пройдут на террито-
рии казахстана, по одному конкурсу 
примут иран, армения, азербайджан 
и беларусь. В арми-2018 участвуют 
представители 31 страны.

Танки грязи  
не боятся! Они ее уже 
перелетать научились.

ИСТОРИЯ  
В ПРИЦЕЛЕ
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ПЬЕДЕСТАЛ ПОЧЕТА (общекомандный зачет)
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Гран-при■конкурса■полу-
чил■28-летний■Марчел■Рош-
ка■из■Румынии.

В первый конкурс-
ный день он испол-
нил песню Алексея■
Чумакова «Скажи, 
зачем тебе любовь 
моя». Но окончатель-
но покорил судей во 
втором этапе - выбрав 
сложную композицию 
«Молитва». Марчел 
спел сразу две пар-
тии - мужскую (за 
Андреа■Бочелли) 

и женскую (за Се-
лин■ Дион). Зал 
взорвался апло-

дисмента-
ми, а пред-
седатель■

ж ю р и ,■
композитор■

А лександр■
Морозов боль-

ше не мучился, кому 
из двух фаворитов 
отдать приз. Кон-
курсанту из Казах-
стана Амре предпо-
чел представителя 
Румынии Марче-
ла■Рошку.

- Привет из Москвы! Мар-
чел, как лучше с вами об-
щаться: по-русски или по-
английски?

- Знаю английский и усер-
дно учу русский. Вам, навер-
ное, будет удобнее и прият-
нее на родном языке, так что 
давайте на нем. Справлюсь.

- Гордость переполня-
ет?

- Если честно, не могу 
поверить в победу. Очень 
счастлив. Для меня это са-
мый большой приз за карье-
ру.

- Организаторы написали, 
что вы и в церковном хоре 

в Бухаресте регент, и кол-
лектив у  вас есть  - Jazz 
Composition and Light Music.

- Это ошибка (смеется). Так 
называется факультет, кото-
рый я окончил. Моя специаль-
ность - «композитор джазовой 
и поп-музыки». А вот реген-

том действительно 
стал пару лет на-
зад. Попробовал 
петь в этом хоре, 
а потом меня по-

просили побыть 
дирижером. Всем по-
нравилось.

- В Беларуси были 
впервые?

- Да, очень понравились 
и Витебск, и страна в целом. 
Везде красиво, чисто, и лю-
ди очень добрые. А на «Сла-
вянском базаре» вообще чув-
ствовал себя VIP-персоной. Во 
многом из-за фестивальной 
валюты - «васильков». Нео-
бычно и весело!

- Талисман-то на удачу 
есть?

- На правой руке всегда 
браслет с горы Афон. Без не-
го на сцену ни ногой.

- На что потратите при-
зовые двадцать тысяч дол-
ларов?

- Еще не думал. Возможно, 
если будет хорошая песня, по-
трачу на запись и поездку на 
«Евровидение».

■■ Среди■юных■вокалистов■луч-
шим■стал■Александр■Балабанов.■
12-летний■мальчик■получил■стату-
этку■«Золотая■Лира»■и■пять■тысяч■
долларов.

- Саша, ожидал, что победишь?
- был настрой только на главный 

приз! готовился три месяца, чтобы 
выступить достойно. со мной работа-
ла команда: профессиональный педа-
гог■по■вокалу,■заслуженный■артист■
эстрадного■искусства■Украины■Ан-

на■Ваха, и хореограф-постановщик■
Владимир■Грек. Да и в соцсетях очень 
много людей поддерживало.

- Кто главные болельщики?
- мама с папой, конечно. они всег-

да рядом в ответственные моменты. 
и младшая сестренка приехала - ей 
всего год и четыре месяца. но она ча-
сто «гастролирует» со мной. поднима-
ет настроение, веселит, топает рядом 
своей маленькой ножкой. наверное, 

тоже будет выступать, 
уже распеваемся вме-
сте (смеется).

- Почему решил занять-
ся музыкой?

- пою с пеленок. роди-
тели шутят, что запел 
раньше, чем заговорил. 
В три года меня отдали 
в вокальную студию. 
В пять - уже солировал. 

- С кем из конкурсантов сошел-
ся?
- очень подружились с ребятами 

из мальты, румынии, бол-
гарии и молдовы. Жаль, 
было всего четыре дня. 
надеюсь, снова встретим-
ся на других конкурсах.

«запел раньше, чем загоВорил»

Валентина ЛЬВОВА

■■ В■ Центральный■ дом■
литераторов■ проститься■
с  Владимиром■ Войнови-
чем■ пришли■ очень■ раз-
ные■люди,■объединяло■их■
одно:■уважение■к челове-
ку,■умевшему■и смеяться,■
и сопереживать.

ЧЕЛОВЕК  
«ОТ ЗЕМЛИ»
- Встретились с ним впер-

вые в берлине в девяностые 
годы,  - рассказывает Игорь■
Иртеньев■после поминальной 
церемонии. - Войнович■запом-
нился мне своей естественно-
стью. он никогда не был душой 
компании, как Ширвиндт■или■
Гусман.■не относился к числу 
людей, которые тянут одеяло 
на себя. снобизма в нем бы-
ло ноль. человек «от земли», 
совершенно не кабинетный. 
с врожденным чувством ко-
мического. если бы он был ав-
тором только одного «чонки-
на», даже только первой части 
трилогии, все равно вошел бы 
в историю литературы.

многие наизусть читали его 
стихи, даже не зная фамилии 
автора. «заправлены в план-
шеты космические карты», 
помните? неофициальный гимн 
космонавтов, строки которого 
цитировал Хрущев,■встречая 
Гагарина. антисоветчиком на-
звать Войновича было слож-
но. он писал про Веру■Фигнер 
(биографа Ленина■и участницу 
двух покушений на Алексан-
дра II), печатался в «толстых 

журналах» с весьма бодрыми 
повестями.

но вскоре оказался в  не-
лепой ситуации: в 1969 году 
ходивший в самиздате роман 
«Жизнь и приключения солда-
та ивана чонкина» кто-то на-
печатал в Фрг. Войновича об-
винили в искажении советской 
действительности, выслали из 
ссср.

В ответ на указ, подписанный 
Брежневым■16 июня 1981-го,  
Войнович скажет в открытом 
письме: «Вы мою деятельность 
оценили незаслуженно высо-
ко. у советского государства, 
благодаря усилиям его руко-
водителей и вашему личному 
вкладу, никакого престижа нет. 
по справедливости вам следо-
вало бы лишить гражданства 
себя самого». паспорт писате-
лю вернули только в 1990 году.

Войнович верил, что в закры-
том обществе у писателей, поэ-
тов особая роль: «только через 
литературу можно было узнать 
сколько-то правды. теперь че-
ловек ищет ответы в церкви, 
у психолога, сексолога, адво-
ката. писатель был всем. В от-
крытом обществе это не нужно». 
помимо трилогии о  чонкине 
написал антиутопию «москва 
2042», повесть «монументаль-
ная пропаганда» и книгу «пор-
трет на фоне мифа», пьесу «кот 
домашний средней пушистости» 
(в соавторстве с Гориным). ав-
тор множества текстов к песням.

а еще - обладал даром пред-
видения и наблюдательности: 
в 1987 году Войнович опубли-
ковал эссе «борьба лысых и во-

лосатых», где установил четкую 
закономерность в смене прави-
телей: лысый ленин - волоса-
тый Сталин - лысый Хрущев - 
волосатый брежнев - лысый 
Андропов  - волосатый Чер-
ненко - лысый Горбачев...

«НЕПЕЧАТНОЕ» 
СЛОВО
В эмиграции он жил в герма-

нии, в провинции. его печатали 
и переводили на английский, 
немецкий, французский. рабо-
тал на радио «свобода», помо-
гал другим советским авторам 
продвинуть свои «непечатные» 
статьи и публикации.

когда вернулся в москву, 
эпоха уже сменилась. появи-
лась и третья часть «чонки-
на», и другие книги, и резкие 
статьи. Войнович в  отличие 
от других вернувшихся писа-
телей не играл в настрадав-
шегося диссидента. просто 
продолжал писать про то, что 
хорошо знает. о том, как жил 
в деревнях в юности - семья 
часто переезжала. как служил 
в авиации. был сыном репрес-
сированного журналиста (Ни-
колай■Войнович, отец писа-
теля, был оправдан, а потом 
отправлен на фронт, там его 
ранили, вернулся инвалидом). 

В литературной элите Войнович 
отличился именно самобытно-
стью, придумав историю не про 
интеллигента в поисках себя, 
а про забытого близ аэроплана 
нелепого солдата.

Войновича возвратил в ли-
тературный мир поэт■Андрей■
Дементьев,■главный■редактор■
журнала■«Юность». читатели 
ждали продолжения истории 
про солдата чонкина. Демен-
тьев ушел навсегда 26 июня. 
Войнович - через месяц и один 
день. судьба отмерила одному 
90 лет, другому - 85. Щедро, 
казалось бы. но нам все равно 
их не хватает.

МФИ «Славянский базар в Витебске»

ОН ВЕрИЛ, друЗья, В КАрАВАНы рАКЕТ… УТРАТА

Публицист■Андрей■Мальгин■вспоминает 
забавную ситуацию, произошедшую в нью-
Йорке: «В америке Войновича издавали 
много. Сергей■Довлатов■однажды повел 
его в  копировальную мастерскую снять 
копии с нескольких документов. работник 
вгляделся и спросил: «Войнович?» тот ра-
достно толкнул Довлатова: «Видишь? меня 
узнают!» увы, оказалось, было сказано: One 
of each? («каждого по одному?»), на слух 
похоже на Woynovich.

ЭПИЗОД

МФИ «Славянский базар в Витебске»

ОСТАЛИСь ОТ «БАЗАрА» ПрИЗы дЛя рОшКЕ 
И ТОПОТ МАЛЕНьКОй НОжКИ
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ДЕТСКИЙ гОлОС

Премию Саша хочет потратить 
на запись своих песен.

Первую победу 
Румынии  
принес певец-
молдаванин.

Владимир Войнович: 
«Только прожив 

много лет, начинаешь 
всерьез понимать,  

что жизнь 
действительно 

коротка».
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Валерия РУДОМЕТОВА

■■ Шестьсот■школьников■из■
России■и■Беларуси■неделю■
жили■в■палаточном■лагере■
под■Владимиром,■осваивая■
туристические■ премудро-
сти.

ПРОШУ  
К НАШЕМУ БОРЩУ
На берегу крошечной реч-

ки Арги во Владимирской 
области как будто высадился 
десант со всего Союзного го-
сударства. Палатки-палатки-
палатки, насколько глаз 
хватает. Над лагерем реют 
флаги России и Беларуси. 
Тут и там - дым неболь-
ших костерков: скоро 
время обеда.

- Саня, вода закипела, 
доставай все на борщ. 
Наши дистанцию прохо-
дят, вернутся голодные 
как волки,  - слышится 
звонкий девичий голос.

- И много ртов надо на-
кормить?  - спрашиваю 
у юных поваров.

- Нас в команде десять чело-
век, все ушли на этапы, а мы 
вдвоем главные по кухне! - 
отвечает 15-летняя Алина из 
Минска.

Она, как и еще шесть сотен 
школьников, участвует в ту-
ристическом слете СГ «Союз 
Содружества». 34 команды из 
России и семь из Беларуси раз-
били лагерь в Доброграде, что 
в 80 километрах от Владими-
ра. В каждой команде мини-
мум три девушки, таковы пра-
вила. Юные туристы - от 14 до 
17 лет, по результатам отбора 
на региональном уровне. Ведь 
слет - это своеобразная олим-
пиада по туризму, где ребятам 
придется справляться со слож-
ными дистанциями, демон-
стрировать навыки преодо-
ления препятствий. И самое 
главное - работать в команде.

РАДОСТИ 
ПОХОДНОЙ ЖИЗНИ
Оставив Алину и Сашу 

готовить товарищам обед, 
я с одним из организаторов 
на квадроцикле отправляюсь 
из лагеря к месту проведения 
соревнований. По крикам 
и  аплодисментам, которые 
звучат все громче, понятно - 
приближаемся.

Вдруг прямо на нас выска-
кивают парни со связками бе-
чевки в руках. Запыхались, 
раскраснелись. Оказалось, ме-
ня привезли прямо к финишу. 
Тут юным туристам сразу объ-
являют результаты их забега.

- У нас в лесу - препятствия, 
которые имитируют все ситу-
ации, возникающие в походе: 
это переправы через овраги, 
лазанье по веревочным мо-
стам... Самая быстрая ко-
манда прошла дистанцию за 
девять минут. Теперь все пы-
таются их результат побить. 
Хотя ограничений по време-

ни нет - главное, закончить 
дистанцию. Организуем мас-
штабные соревнования, что-
бы приобщить ребят к приро-
де, туризму, здоровому образу 
жизни. Ну и, конечно, подру-
жить мальчишек и девчонок 
наших стран, - рассказывает 
исполнительный■директор■
Федерации■спортивного■ту-
ризма,■рафтинга■и■гребного■

слалома■Владимирской■об-
ласти■Эдуард■Козырев.

Подготовка к слету на Вла-
димирской земле шла целый 
год. Еще прошлой осенью 
в лес выехали опытные ин-
структоры по туризму. Они 
стали прорабатывать марш-
руты и монтировать препят-
ствия, которые, поверьте мо-
им неудачным 
п о п ы т к а м 
(см. «Испы-
тано на се-
бе»), преодо-
леет только 
подготовлен-
ный турист.

- Уф, правда, 
сложно. На слете 
Союзного госу-
дарства впервые, 
поэтому готовить-
ся пришлось сразу 
ко всему,  - тяжело 
дыша после дистан-
ции говорят Даниил■
Каменский■и Дарья■■
Максимова■из сбор-
ной Москвы по спор-
тивному туризму.

Кроме переправ 
и  буераков на марш-
руте были и  другие 
«радости» - полчища 
комаров и  духота. 
На финише  - все 
мокрые насквозь 
от пота, будто 
в  речке искупа-
лись. Но какой же 
ты турист, если тебя пуга-
ют погода и мошки? Ребя-
та к трудностям относятся 
философски.

- Живем тут как на ку-
рорте! По двое в большой 
палатке, кормят хорошо, 
горячий душ и отдельные 
туалеты - барские усло-

вия. А  по-
года - не ли-

вень  и ладно, 
а то бы грязи 

было, - расска-
зал Сергей■ За-

бавчик из Моги-
левской области.

Кашеварят ребята са-
мостоятельно - в каждой ко-
манде есть дежурные.

- Готовим вкуснейшие бор-
щи, куриные и  картофель-
ные супы. У белорусов, кста-
ти, подглядели - они готовят 
в точности то же и так же. Ве-
чером у костров поем песни 
под гитару,  - рассказывают 
Наташа и Станислав из Мо-
сквы.

над лагерем смеркается. многие участники разбредаются отды-
хать по палаткам. а вот белорусам, видимо, усталость нипочем. они 
хотят купаться. речка арга для этого не подходит, поэтому приеха-
ла... пожарная машина. под тугую струю из брандспойта кинулись 
и мальчишки, и девчонки. Хохочут, танцуют, ну чисто детский сад, 
а не победители республиканских соревнований по туризму.

- слет союзных государств создавали именно для объединения 
подростков из беларуси и россии от Дальнего Востока до брест-
чины. география уникальна! и радует, что площадку для такого 

грандиозного мероприятия выбрали у нас под Владимиром! - отметил 
директор по спорту оздоровительного комплекса «Доброград» 

Сергей Гордеев.
В прошлом году слет проходил в беларуси. по словам участни-

ков, правила и программа там были даже сложнее, а вот общая 
атмосфера дружбы и веселья - такая же.
- В нашей команде много новичков, они первый раз на таком сле-

те. пока результат средний, но в следующий раз будем брать выше, 
ребята сильные и подготовленные, - рассказывает про своих по-
допечных тренер команды из Минска Игорь Ушев. - мы подру-
жились с командой смоленска еще в автобусе, когда ехали с ней.

ну и куда в походе без романтики. Вечерами белорусские парни 
приглашали девчат из ленинградской и ярославской областей 

гулять вокруг лагеря. предлог самый туристский, мол, пойдем 
сравнивать, как звездное небо выглядит из могилева, санкт-
петербурга и Владимира - одинаково ли?

итак, я решила сама попробовать преодолеть препятствия - 
ямы, деревья, канаты. интересно, смогу без подготовки пройти 
хоть одно?

- лучше пофотографируйте, - советовал судья Виталий Мо-
дель. он хотел показать мне всю дистанцию, лишь бы я только 
не забралась на канат. и хотя бригада медпомощи, которая 
стоит у финиша, прибудет за секунды, кто же хочет рисковать?

но я уже выбрала для себя переправу «маятник» через овраг. 
нужно подняться по канату, зацепиться специальным караби-
ном за веревочные перила и буквально перелететь овраг на 
веревке. зацепиться-то я смогла, а вот отпустить опору и по-
лететь надо пропастью... страшно. В результате под общий 
смех переправилась, как ребята из самой младшей группы, - 
просто уцепившись за веревку, как за тарзанку.

тем временем ребята из Чувашии перебирались через яму 
по канату, вися вниз головой! они ловко перехватывали его 
руками и ногами, кричали друг другу: «быстрее, не подведи!» 
Ведь если один нарушит правила, придется начинать заново, 
а время идет на секунды.

- не выбираем одного победителя, награждаем в несколь-
ких видах. кто-то, допустим, лучший в технике пешеходного 
туризма, кто-то на личной дистанции, - пояснил Виталий мо-
дель. - Да и кроме соревнований у нас еще много конкурсов. 
никто себя проигравшим не чувствует.

ты тарзанка, я тарзан
ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
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Водили девчонок  
звезды смотреть

РОМАНТИКА

- Дров  
на весь лагерь 

нарубить - это тебе  
не Буратино 
выстрогать!

Парня в горы тяни, но и сама не отставай.
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Мальчишки и девчонки  
преодолевали 
препятствия, увитые 
десятками метров  
веревки  
и множеством  
карабинов.
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ЗВОН МЕЧЕЙ И БЛЕСК КОЛЬЧУГИ
Изучать историю куда интереснее вживую, чем 

по скучным учебникам. В мгновение ока зрителей 
унесло на шесть веков назад - в 1410 год. В гран-
диозную битву, где войска Польского королевства 
и Великого княжества Литовского разбили в пух 
и прах рыцарей Тевтонского ордена - это куль-
минация красочного фестиваля реконструкции. 
С самого утра гости с восторгом смотрели, как 
машут мечами богатыри в стальных доспехах, 
лучники соревнуются в меткости, а дамы в чепцах 
и платьях кружатся в танце под звуки волынки.

Второй день «Грюнвальда» прошел в музейном 
комплексе «Дудутки» и пора-

довал зрелищным кон-
ным турниром. Прям 
как в кино норови-
стые скакуны 
несут «бро-

нированных» наездников навстречу друг 
другу... Удар! И вот один уже повер-

женный летит на землю. Выдерж-
ка нужна железная: в многокило-

граммовых кольчугах, доспехах, 
ватных подстежках - баня! На 
июльском солнцепеке, по-
махав денек мечом, можно 
скинуть пять кило.

А затем гости не жалея 
ног танцевали под белорус-
ские мелодии, фолк-метал, 
пауэр-метал и даже ша-
манский рок. Хедлайнера-
ми средневекового феста 
выступили группы из Бе-
ларуси и России, Ирландии 

и Германии - «Стары Ольса» 
и «Мельница», «Эпидемия», 

Folcore и Cruachan.

 ■ Под Минском в десятый раз 
прошел международный фести-
валь средневековой культуры 
и музыки «Наш Грюнвальд». По-
бряцать доспехами, скрестить 
клинки и щегольнуть нарядами 
по давно забытой моде приеха-
ли реконструкторы из Беларуси, 
России, Украины, Польши и Лит-
вы. Почти одновременно машина 
времени перенесла на несколько 
веков назад 
и  участни-
ков фести-
валя «Энк-
Олпион» 
под Сама-
рой.
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ТЕАТР ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ 
ПОД ШАМАНСКИЙ РОК

Участники сражений - мастера на все руки: плетут, куют, шьют 
вручную. Костюмы, доспехи и оружие воссоздаются до мелочей.
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Историческая реконструкция - 
хобби недешевое. 

Цена экипировки доходит 
до нескольких тысяч 

долларов.

Особое внимание - древнему быту. Реконструкторы отдыхали 
не в новомодных туристических палатках, а в шатрах из плотного хлопка. 
Еду готовили на костре, жажду утоляли сбитнем и медовухой.

ВМЕСТО ЯБЛОК 
ЛЕБЕДЫ ОБЪЕЛИСЬ
Изюминка фестиваля «ЭнкОлпион» - не 

только военные маневры красавцев-мужчин 
в  рыцарских латах, но и  тщательное 
воссоздание атмосферы той эпохи 
в мирном лагере. Тут все по дресс-
коду - женщины в платках и длин-
ных платьях. Центр притяжения - 
полевая кухня с такими 
умопомрачительны-
ми ароматами, что 
сбежались даже 
местные собаки.

Мастерица Мария Орлова рассказала об осо-
бенностях средневековой кухни:

- Сейчас у нас еда разнообразная 
и интернациональная. В XV веке Ев-

ропа еще не знала картофеля, ка-
бачков, болгарского перца… Не бы-
ло развито садоводство. Яблоки и то 
в основном дикие были. Ели много 

трав, которые сейчас не употребля-
ем, даже лебеду. Тогда ис-

пользовали много специй, 
сладкие и пряные вкусы.

После обеда - мастер-
класс по пивоварению от 

Романа Цимбала, который уже несколько лет зани-
мается домашними «пивозаготовками». Средневеко-
вое пиво, говорит мастер, практически не отличалось 
от современного:

- Привычная нам технология как раз сформирова-
лась в XIV - XV веках. Все те же хмель, солод, вода, 
дрожжи… В Средние века пиво и вино были очень 
популярны как относительно безопасный способ 
утолить жажду, от простой воды легко можно было 
подхватить инфекцию. Где-то прочел, что в одном из 
средневековых монастырей на каждого послушника 
рассчитывали по три литра пива в день.
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Подготовили Кристина ХИЛЬКО, 
Светлана МАКОВЕЕВА.

Как вам домишко? 
Вполне себе 
убежище от ветра 
и дождя. И красна 
девица 
на завалинке - 
для антуражу.

Девушки после танцев отправились на реку стирать. Пробовали два средства - 
современное мыло и щелочь, колотили грязную одежду специальной палкой.

Как и пятьсот лет назад, 
крестьяне держали дома 
коз и коров ради молока - 
тут ничего не изменилось. 
Разве что рецепты блюд 
и условия хранения 
молочных продуктов.



2 - 8 августа / 2018 / № 3414 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии арена

Борис ОРЕХОВ

■■ Картинка■из■песни■Вы-
соцкого■ожила■на■«Шелко-
вом■ пути»,■ и  белорусская■
команда■снялась■с ралли-
рейда.

ДОСРОЧНЫЙ 
ФИНИШ
В субботу, 28 июля, в не-

бе над Москвой искрился 
праздничный салют. на Крас-
ной площади финишировал 
ралли-рейд «Шелковый путь».

В зачете грузовиков, как 
и год назад, не было равных 
экипажам команды «КаМаЗ-
мастер». Быстрее всех три 
тысячи километров экстре-
мальной трассы по россии 
преодолел экипаж Андрея■
Каргинова, опередивший то-
варищей по команде Айрата■
Мардеева■и■Антона■Шиба-
лова.

- «Шелковый путь» оставал-
ся единственной непокорен-
ной вершиной для меня. По-
беждали на «Дакаре» в 2014-м, 
на «африке» в  2017-м.  
а теперь здесь, и я счастлив, - 
радовался чемпион под брыз-
ги шампанского.

Ожидалось, что конкурен-
цию российским экипажам 
составит команда «МаЗ-
Спортавто». но белорусы не 
доехали до финиша. После 
третьего этапа они со сканда-
лом снялись с гонки, обвинив 
организаторов в нечестной 
игре. а как оптимистично все 
начиналось. Впервые МаЗ вы-

ставил на «Шелковый путь» 
сразу четыре экипажа.

- Такое широкое предста-
вительство свидетельствует 
о развитии команды. За не-
сколько лет вошли в число 
фаворитов ралли-рейдов,  - 
заявил перед стартом руко-
водитель■команды■Сергей■
Вязович.

Организаторы ралли-рейда, 
кстати, предложили бело-
русским гонщикам льготные 
условия. Экипаж самого Вязо-
вича как серебряного призе-
ра последнего «Дакара» вовсе 
освободили от вступительных 
взносов.

КАМНИ  
В ЧУЖОЙ ОГОРОД
Гонка стартовала 22 июля 

в астрахани. Белорусы сразу 
врубили полный газ. на пер-
вом этапе Вязович был вто-
рым, еще один «МаЗ» Алексея■
Вишневского - четвертым.

Правда, появились и первые 
минусы. У экипажа Виталия■
Мурылева забарахлил движок, 
из-за чего гонщик не вышел на 
старт второго этапа. Мотор - 
Тутаевского завода в Ярослав-
ской области. В белорусских 
СМИ сразу вспомнили, что 
аналогичная история в янва-
ре выбила из «Дакара» экипаж 
Александра■ Василевского. 

Правда, то происшествие афи-
шировать не стали - все-таки 
белорусский и российский за-
воды давние партнеры. Однако 
в этот раз реакция была иной. 
на странице белорусской ко-
манды в соцсетях появились 
фото вставшего на прикол 
«МаЗа» и комментарий:

«Причиной проблем явля-
ется некачественная сборка 
двигателя при капитальном 
ремонте на заводе, выполняв-
шем ремонт».

Увесистый камень в огород 
тутаевцев.

на втором этапе проблемы 
начались уже у лидера коман-
ды.

- раза три останавливались 
из-за поломки турбины: где-
то с сотого километра начали 
терять мощность. К счастью, 
есть запасной турбокомпрес-
сор: поменяем за час-два и бу-
дем готовы к следующему эта-
пу, - рассказал Вязович после 
финиша.

неужто опять российские 
мотористы?

- никаких официальных об-
ращений от «МаЗ-Спортавто» 
не было, - рассказал■главный■
инженер■Тутаевского■завода■
Владимир■Щаников. - Обыч-
но в таких случаях руководи-
тель или механик команды 
звонят прямо с трассы мне 

или нашим главным кон-
структорам, и вместе все об-
суждаем. В этот раз тишина. 
При капремонте представите-
ли команды «МаЗ-Спортавто» 
присутствовали. При них дви-
гатель испытали на стенде. 
Замечаний не было. но тех-
ника есть техника. разные 
условия эксплуатации, стиль 
вождения. надо досконально 
разбираться.

Кстати, на тех же тутаев-
ских двигателях «КамаЗы» не 
раз побеждали на «Дакаре». 
Также они установлены на тя-
гачах для «Искандеров», ЗрК 
«Триумф» и других моделях 
российской военной техники.

Жалобы на движок были, как ока-
залось, только прелюдией, разминкой 
перед бурей. гром в прямом и перенос-
ном смысле грянул на третьем этапе.

сильнейший ливень превратил трас-
су в болото. многие машины увязли 
в грязи. застрявший в трясине «маз» 
сергея Вязовича вытягивали совместно 
мазовец александр Василевский и Ан-
тон Шибалов на «камазе». организа-
торы из-за непогоды решили этап оста-
новить и засчитать гонщикам время 
финиша по первой контрольной точке.

- Это повлияло на результаты этапа 
и на положение в генеральной класси-
фикации. такое поведение со стороны 

организаторов считаем нарушением 
принципов честной борьбы. В связи 
с этим приняли решение не продол-
жать гонку, - заявили представители 
команды.

Руководитель ралли «Шелковый 
путь» Владимир Чагин, в свою оче-
редь, назвал решение белорусской 
команды неожиданным:

- Видимо, трудности третьего этапа 
помешали им оставаться объективны-
ми в высказываниях.

последнее слово оставалось за ди-
ректором гонки Жан-Жаком Бонне:

- Долго беседовали с сергеем Вязо-
вичем в присутствии Владимира Ча-
гина. Выслушали обе стороны спора. 
В итоге дирекция считает, что органи-
заторы действовали беспристрастно.

кажется, спорить не о чем. но ма-
зовцы задний ход давать не стали  
и покинули ралли. позже в белорус-
ских сми появилась еще одна вер-
сия демарша. якобы Владимир Чагин 
призвал экипажи команды «камаз-
мастер» не останавливаться, чтобы 
вытягивать из грязи застрявшие ма-
шины соперников.

- Это полный абсурд, - возмущается 
официальный представитель кама-
зовской команды Эрик Хайрулин. - 
если бы такой запрет существовал, 
то Шибалов не стал бы выдергивать 
застрявшего на третьем этапе сергея 
Вязовича. но он сразу же пришел ему 
на помощь. так что подобные версии 
пусть останутся на совести тех, кто их 
выдумал. будет ли «маз» участвовать 
в следующих гонках? пока не знаю. 
надо у них спросить.

спрашивали уже. маз пока молчит. 
как заглохший двигатель.

ДоЖДь утопил Все планы АБСУРДНАЯ ВЕРСИЯ
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«В ДОРОГе «МАЗ», КОтОРЫЙ  
пО УШИ УВяЗ…»

Анна КУРАК,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ В Минске впервые про-
шел чемпионат мира по 
вертолетному спорту.

на аэродроме боровая со-
шлись в небесных состяза-
ниях асы из десятка стран. 
наибольшее число - тринад-
цать экипажей - представляли 
россию. белорусы выставили 
семь. сообща наши небесные 
гусары собрали максимальное 
количество наград.

знакомые усы торчат из-
под пилотского шлема. Воз-
душным мастерством блеснул  
на церемонии открытия зна-
менитый телеведущий Лео-
нид Якубович. зрители, рас-
крыв рот, наблюдали, как лихо 
он выделывал небесные фор-

тели на нестареющем винто-
крылом ми-2.

- обожаю эту машину, - при-
знался ведущий «поля чу-
дес». - кто научился управлять 
ми-2, сможет летать даже на 

табуретке. минский чемпио-
нат организовали отлично. 
такого музея авиатехники, 
как здесь, нигде в мире не ви-
дел. крылатая история. Все 
доступно - залезай на любой 

борт, крути штурвал, щелкай 
тумблерами. Дети - в востор-
ге. Для многих именно так на-
чинается путь в авиацию.

Вот и Дарья Домрачева. 
одна! где же Бьорндален? 
за штурвалом, однако. к из-
умлению публики, легендар-
ный биатлонист, надев летный 
шлем, сел на пилотское крес-
ло и прокатил на вертолете 
своих брата и племянника.

пока звезда развлека-
лась, участники выяснили, 
кто в минском небе самый-
самый. параллельные полеты 
на точность, развозка грузов, 
слалом, гонки. россияне в оче-
редной раз подтвердили ста-
тус сильнейших в командном 
зачете. Хозяева чемпионата 

взяли «серебро». «бронза» 
досталась полякам. лучши-
ми среди экипажей стали два 
российских дуэта - Максим 
Сотников и Олег Пуоджю-
кас, Андрей Орехов и Вадим 
Сазонов. тройку призеров 
замкнули белорусы Алексей 
Мочанский и  Антон Дан-
ченко.

- Чему тут удивляться. у нас 
с белорусами одна пилотаж-
ная школа еще с советских 
времен. наши вертолетчики 
и тогда были сильнейшими 
в мире. стараемся держать 
марку,  - улыбается олег пу-
оджюкас. на груди аса свер-
кает минским солнцем только  
что полученная золотая ме-
даль.
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ВеРтУШКИ КУВЫРКАлИСь, КАК ИГРУШКИ ОТ ВИНТА

Леониду Якубовичу фигуры высшего пилотажа на Ми-2 помогал 
выписывать заслуженный тренер России Гарри Георков.

«Хорошо сидим. Придется ждать помощи», - оценил ситуацию Сергей Вязович (справа), выглянув  
из кабины. Штурман Павел Гаранин спрыгнул в непролазное месиво и достал из кузова  
буксировочный трос.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Может ли мои инте-
ресы в российском су-
де представлять граж-
данин Беларуси?

- По российским законам 
представителями в граждан-
ском процессе не могут быть 
только люди, состоящие под 
опекой или попечительством 
или не обладающие полной 
дееспособностью (кроме не-
совершеннолетних родителей 
в отношении своих детей). Это 
же касается и граждан Белару-
си. Суд допускает два способа 
оформления представитель-
ства: по доверенности или по 
вашему устному заявлению, 
сделанному во время засе-
дания по делу. В последнем 
случае ваши слова занесут 
в протокол, что и послужит до-
статочным основанием.

Если оформляете дове-
ренность, ее надо заверить 
у нотариуса. Также подобные 
документы могут быть удосто-
верены руководителями орга-
низации, где вы работаете или 
учитесь, администрацией кли-
ники, если вы находитесь на 
лечении, или воинской частью, 
в случае, когда вы являетесь 
военнослужащим.

Для оформления в нотари-
альной конторе нужно ваше 
удостоверение личности и па-
спорт гражданина Беларуси 
(или копия страниц паспорта с 
фотографией, пропиской и пе-
реводом на русский язык), на 
которого оформляете доверен-
ность. Полномочия представи-
теля дают право совершать от 
вашего имени все процессу-
альные действия, кроме пере-
дачи дела в товарищеский или 
третейский суды, отказа от ис-
ковых требований или призна-
ния иска, изменения предмета 
разбирательства, заключения 
мирового соглашения, переда-
чи полномочий другому лицу, 
обжалования решения суда, 
получения присужденного иму-
щества или денег. Но любое из 
этих полномочий может быть 
отдельно прописано в дове-
ренности.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. Наталья 
Цилинская» (12+)

07.40 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 «Живущие 

небом» (12+)
09.40, 17.45, 23.15, 05.45 

«Авиаторы» (12+)
09.55, 15.10, 18.25 «Щит Союза» 

(12+)
10.25 «ТОЧКА ОТСЧЕТА» (12+)
12.10 «НАШИ СОСЕДИ» (12+)
13.30 «Сборная Союза. Александр 

Карелин» (12+)
15.40 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ» (12+)
18.10 «Символы эпохи. «Аэрофлот»» 

(12+)
18.55 «Сборная Союза. Марина 

Лобач» (12+)
19.25 «20 лет. Афган. Трофеи…» (16+)
21.10 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 

(12+)
22.45 «Маленький ОСТарбайтер» (12+)
00.10 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (12+)
01.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.10 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА…» 

(12+)
04.45 «Сборная Союза. Александр 

Лебзяк» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Сборная Союза. Виталий 
Песняк» (12+)

07.40 «НАШИ СОСЕДИ» (12+)
09.10, 17.15, 23.30, 05.15 «120-я: 

честь и слава» (12+)
09.40 «Щит Отечества» (12+)
09.55 «Карта Родины» (12+)
10.25 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА…» 

(12+)
12.10 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (12+)
13.30 «Сборная Союза. Антонина 

Кошель» (12+)
15.10 «Наши люди. Жорес Алферов» 

(12+)
15.40 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 

(12+)
17.45 «Покорители неба» (6+)
18.10 «Символы эпохи» (12+)
18.25 «Минск - Москва» (12+)
18.55 «Сборная Союза. Евгений 

Зимин» (12+)
19.15 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

19.25 «Маленький ОСТарбайтер» (12+)
21.10 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ» (12+)
22.45 «20 лет. Афган. Трофеи…» (16+)
23.15 «Сказки природы. Кавалеры 

рек, болот и лесов» (6+)
00.10 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
01.30 «Материя образа» (12+)
03.10 «УЛИЦА МЛАДШЕГО СЫНА» 

(12+)
04.45 «Сборная Союза. Сергей 

Литвинов» (12+)
05.45 «Terra Incognita. Августовский 

канал» (12+)

06.00, 13.30, 05.00 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ГОРОДЕ, 

КОТОРОГО НЕТ» (12+)
08.35 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
(12+)

12.00 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
12.30 «Кент, или Большая игра 

«маленького шефа»» (12+)
14.30 «Экспериментаторы» (6+)
14.45 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
16.05 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
17.05 «МЫ» (12+)
18.50 «Солнечный Май» (12+)
19.20 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
(12+)

23.55 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
01.40 «Я счастлива!» (12+)
02.10 «Кент, или Большая игра 

«маленького шефа»» (12+)
03.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.40 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ГОРОДЕ, 

КОТОРОГО НЕТ» (12+)
05.45 «Экспериментаторы» (6+)

06.00, 13.30, 05.00 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

07.15, 03.40 «МАЛЕНЬКИЕ 
БЕГЛЕЦЫ» (12+)

08.35 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

12.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
12.30 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
14.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
14.45 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ГОРОДЕ, 

КОТОРОГО НЕТ» (12+)
16.05 «Кент, или Большая игра 

«маленького шефа»» (12+)
17.05 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
18.50 «Я счастлива!» (12+)
19.20 «Наши люди» (12+)
20.00, 03.10 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.15 «Символы эпохи. Мурзилка» 

(12+)
20.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

23.55 «МЫ» (12+)
01.40 «Солнечный Май» (12+)
02.10 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
03.25 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. 1812 год» (12+)

08.10 «Легенды кино. Творчество 
Владимира Короткевича» (12+)

08.25 «Славянский проект. Софья 
Ковалевская» (12+)

08.30 «Белые аисты Ровбицка» (6+)
09.10, 22.05 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
10.55 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
13.05 «Легенды кино. Творчество 

Александра Ефремова» (12+)
13.20, 17.25 «Славянский проект» 

(12+)
13.25 «Сад моей души» (12+)
15.10 «Фермер из Брагина» (12+)
15.40 «ВОЛКИ» (16+)
17.30 «Беларусь. Главное» (12+)
17.45 «Легенды кино. «По секрету 

всему свету»» (12+)
18.10 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (12+)
19.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.45 «Славянский проект. Петр 

Абрасимов» (12+)
23.50 «Славянский проект. Николай 

Еременко-старший» (12+)
00.10 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
01.15 «Легенды кино. «Буратино»» 

(12+)
01.30 «Виктор Туров. Дыхание 

Жизни» (12+)
04.05 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
05.15 «Легенды кино. Беларусь в 

мировом кинематографе» (12+)
05.30 «Тревоги и радости районного 

масштаба» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. 1812 год» (12+)

08.10 «Легенды кино. «Меня зовут 
Арлекино»» (12+)

08.25 «Славянский проект. Отто 
Шмидт» (12+)

08.30 «Сад моей души» (12+)
09.10, 15.40, 22.05 

«ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (16+)

10.55 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

13.05 «Легенды кино. Творчество 
Игоря Добролюбова» (12+)

13.20 «Славянский проект. Иосиф 
Хейфиц» (12+)

13.25 «Фермер из Брагина» (12+)
15.10 «Виктор Туров. Дыхание 

Жизни» (12+)
17.25 «Славянский проект. Петр 

Клыпа» (12+)
17.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.10 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
19.15 «Ученый совет» (12+)
19.45 «Славянский проект. Петр 

Климук» (12+)
23.50 «Славянский проект. Николай 

Еременко-младший» (12+)
00.10 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
01.15 «Легенды кино. Творчество 

Михаила Пташука» (12+)
01.30 «Тревоги и радости районного 

масштаба» (12+)
04.05 «ОЖОГ» (16+)
05.15 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
05.30 «Белые аисты Ровбицка» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. 1812 год» (12+)

08.10 «Легенды кино. «Кортик», 
«Бронзовая птица» (12+)

08.25 «Славянский проект. Андрей 
Громыко» (12+)

08.30 «Фермер из Брагина» (12+)
09.10, 15.40, 22.05 

«ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (16+)

10.55 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
13.05 «Легенды кино. «По секрету 

всему свету»» (12+)
13.20 «Славянский проект. Александр 

Володин» (12+)
13.25 «Виктор Туров. Дыхание 

Жизни» (12+)
15.10 «Тревоги и радости районного 

масштаба» (12+)
17.25 «Славянский проект. Зиновий 

Гердт» (12+)
17.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.10 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
19.15 «Ученый совет» (12+)
19.45 «Славянский проект. Владимир 

Коваленок» (12+)
23.50 «Славянский проект. Владимир 

Корш-Саблин» (12+)
00.10 «ОЖОГ» (16+)
01.15 «Легенды кино. «Павлинка» 

(12+)
01.30 «Белые аисты Ровбицка» (6+)
04.05 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
05.15 «Легенды кино. «Шляхтич 

Завальня»» (12+)
05.30 «Сад моей души» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Казачество» (12+)

08.10 «Легенды кино. Творчество 
Леонида Нечаева» (12+)

08.25 «Славянский проект. Павел 
Сухой» (12+)

08.30 «Виктор Туров. Дыхание 
Жизни» (12+)

09.10, 15.40, 22.05 
«ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (16+)

10.55 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
13.05 «Легенды кино. «Полесская 

легенда»» (12+)
13.20 «Славянский проект. Варвара 

Кашеварова-Руднева» (12+)
13.25 «Тревоги и радости районного 

масштаба» (12+)
15.10 «Белые аисты Ровбицка» (6+)
17.25 «Славянский проект. Ростислав 

Янковский» (12+)
17.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.10 «ОЖОГ» (16+)
19.15 «Ученый совет» (12+)
19.45 «Славянский проект. Лев 

Шейнин» (12+)
23.50 «Славянский проект. Елизавета 

Романова» (12+)
00.10 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
01.15 «Легенды кино. «Искатели 

счастья»» (12+)
01.30 «Сад моей души» (12+)
04.05 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (12+)
05.15 «Легенды кино. «Кортик», 

«Бронзовая птица» (12+)
05.30 «Фермер из Брагина» (12+)

В ГОСТЯХ У ПРОГРАММЫ 
ИЗВЕСТНАЯ ПИСАТЕЛЬНИЦА 
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА 
РАССКАЖЕТ, КАК НАЧАЛАСЬ 
ЕЕ ЛИТЕРАТУРНАЯ КАРЬЕРА, 
ПОЧЕМУ ЛУЧШИЕ СЦЕНАРИИ 
НАПИСАНЫ ТОЛЬКО 
ШАРИКОВОЙ РУЧКОЙ 
И ВНУКИ НЕ ЧИТАЮТ КНИГИ 
ЗНАМЕНИТОЙ БАБУШКИ. 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ 
«НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
ВО ВТОРНИК, 7 АВГУСТА, В 17.30

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

6 августа 7 августа 8 августа 9 августа

2 августа 3 августа 4 августа 5 августа

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ НА КАНАЛЕ «БЕЛРОС»:
РФ: тел. (495) 777-02-82 (доб.4489), e-mail: svetlana.gordeeva@phkp.ru
РБ: тел.  + 375 44 759 37 76, +375 17 294 27 18, +375 17 290 92 26  

e-mail: reklamakp@phkp.by
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3. СОБРАТЬ САМЫЙ 
КРАСИВЫЙ БУКЕТ

Вечерний моцион по мощеным улочкам между акку-
ратных деревянных домишек, украшенных фантазийной 
резьбой, - радость для глаз и ног. Какие тут ароматы! 
Практически у каждой хаты с апреля по октябрь - пали-
садники в цветах. Давид-Городок давно считается «столи-
цей семян». Самые пышные астры, самые благоуханные 
розы, самые яркие георгины - все здесь. Местный базар 
облюбовали дачники со всей страны. Кстати, улицы 
Давид-Городка запечатлели в фильме по автобиогра-
фическому роману белорусского писателя Георгия Мар-
чука «Цветы провинции». В 1995 году лента получила 
«Золотого Витязя».

2.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ВНУКОМ ЯРОСЛАВА МУДРОГО

Давид-Городок - очень тихий. Так было не всегда. На ру-
беже XI и XII веков тут развернулись нешуточные страсти: 
потомки Ярослава Мудрого не могли поделить западные 
волости. Его внук молодой княжич Давид Игоревич рано 
осиротел и не мог претендовать даже на самый маленький 
удел. Но был очень хитер и ловок - успел покняжить в Тму-
таракани, перекрыть торговый путь в Византию и поуча-
ствовать в походе на Дон с Владимиром Мономахом.

Под конец жизни Давид устал от кровавых приключений 
и остепенился. Хотел было построить город на Припяти, 
но влиятельные родственники не позволили. Вдруг и этот 
торговый путь захватит? Вот и выбрал место у живописной 
реки Горыни. По преданию, Давид увидел на берегу двух 
зубров, остановился и сказал: «Я пришел сюда однажды, 
чтобы навсегда прославить здесь свое имя!» Напомина-
нием о тех далеких временах служат замчище на окраине 
города и памятник князю-основателю.

1. ПОМОЛИТЬСЯ 
ГЕОРГИЮ ПОБЕДОНОСЦУ

Давид-Городок больше двухсот лет принадлежал магна-
там Радзивиллам. Сами католики, они и в своих имениях 
продвигали папскую церковь, но местные жители отстояли 
веру предков - православие.

Скромный деревянный храм в центре города - это Свято-
Георгиевская церковь. Строилась в XVII веке для давидгоро-
докских казаков во главе с Иваном Богдашевичем. Здесь 
они молились Георгию Победоносцу об успехе в борьбе за 
веру и волю. Когда-то храм скрывал внутри такое богатое 
убранство, что затмевал даже столичные образцы право-
славного искусства. Яркий иконостас, в центре которого 
находилась «Тайная вечеря»... Батюшки, какая красота! 
Алтарь был искусно украшен местными мастерами Лево-
ном Булком, Яном и Семеном в 1724 году. Ажурная резьба 
расписана яичной темперой и позолотой. Иконы церкви об-
рамлялись уникальными посеребренными оправами. Часть 
этого наследия «давидгородокского барокко» можно увидеть 
в Национальном художественном музее Беларуси.
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 ■ «Одноэтажный город» на юге Беларуси славится 
своей тысячелетней историей.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ДАВИД-ГОРОДОК

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Из Минска до Давид-Городка 
почти 300 километров, около 
4,5 часа пути на машине. От 
Москвы  - 1000  километров 
и 12 часов.

 ● На поезде из белорусской 
столицы можно доехать до 
станции Горынь за шесть ча-
сов, а дальше на автобусе. 
Билеты  - от 300 российских 
рублей.

 ● Двухместный номер в гости-
нице - от 1600 рублей.

4.  СЛЕПИТЬ 
БРЕЗГОТКУ

Неподалеку находится знаменитая 
деревня Городная. Своей известно-
стью она обязана… горшкам! А еще 
кувшинам, мискам, кружкам и прочей 
посуде. Белоглиняные, неглазурован-
ные и поливные - они ценятся специ-
алистами во всем мире за простоту. 
Городнянская керамика сочетает в се-
бе эстетику и практичность, храня при 
этом тысячелетние традиции.

Пик туристического наплыва в Го-
родную - с конца июля по начало авгу-
ста. Мастера со всего мира соревну-
ются в ловкости рук и выясняют, чьи 
горшки краше.

Не держали в руках глину? Делов-
то... В деревне по сей день существу-
ет единственная в Беларуси школа 
гончарства. Тут научат ле-
пить, украшать и обжи-
гать посуду. В музее 
«Усадьба гончара» 
покажут, как испокон 
веков жили местные 
мастера. Не за-
будьте купить 
сувениры  - 
свистульки 
и  брезготки 
поднимут на-
строение 
ребятне.
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5. УСМИРИТЬ 
ГОРДЫНЮ 

В ПОЛЕССКОЙ ВЕНЕЦИИ
Река Горынь, на которой стоит Давид-

Городок, прежде называлась Гордыня. 
Характер у нее и впрямь своенравный. 
«Такой же, какой у князя Давида», - 
шутят местные. По весне и осенью 
вообще-то не до смеха. Река разли-

валась, словно море. «Полесская Вене-
ция», «белорусский Амстердам» - как 
только не величали Давид-Городок. 
Сам Геродот в V веке до нашей эры 
писал про «море среди болот», а чуть 
позже Птолемей назвал это «море» 
Геродотовым.

В XX веке город крупно затапливало 
много раз - в 1948, 1950, 1958, 1960, 

1974 годах. Плавать на плотах при-
шлось и людям, и домашнему скоту. 
Для приезжих разлив Горыни - роман-
тика и чудо. А давидгородчане за тыся-
чу лет научились справляться с павод-
ком. В отличие от венецианских гондол 
местные дубасы - средневековые дико-
винные лодки из дубовых стволов - до 
наших дней не сохранились. Точнее, 

«доплыл» лишь один экземпляр. Архео-
логи обнаружили дубас из 700-летнего 
дерева на дне Горыни. Его длина - 13 
метров, а ширина - 2,6 метра.

Жуткие потопы прекратились после 
масштабного разлива 1974 года, когда 
вокруг города соорудили сеть кана-
лов с дамбой. Так усмирили буйную 
Горынь.
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Свято-Георгиевская 
церковь - с виду 
простой деревянный 
трехсрубный храм, 
однако она стала 
прообразом многих 
культовых зданий 
XVIII века.

Весенние разливы превращают 
пойму Припяти с притоками, 
среди которых и Горынь, 
в настоящее море Геродота.

Местные гончары 
осваивают 
ремесло 
с самого детства.
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Николай ВАРСЕГОВ

ЗДЕСЬ МОЛОКО 
ДЕШЕВЛЕ ВОДЫ

Жители смоленской 
деревни Полуяново по-
добно загадочному на-
роду майя ушли из своих 
жилищ и канули в неиз-
вестность. Иду я по де-
ревенской улице. Всюду 
брошенные дома, сады. 
Яблоки, вишни, сливы 
наливаются сочной зре-
лостью. У каждого до-
ма колодец. Место для 
жизни ну прямо райское. 
Что же людей заставило 
покинуть свои жилища? 
НЛО? Эпидемия? Эко-
логическая катастрофа?

Чу! На самом конце де-
ревни единственный жи-
лой дом, в котором пен-
сионерка Галина Лукина 
ответила на терзавший 
меня вопрос:

- Работы нет, поэтому 
все уехали или померли. 
Было домов тут трид-
цать, и жизнь кипела, а 
теперь у нас бродят вол-
ки, кабаны и медведи.

Доживают там одни 
пенсионеры. Старушки 
держат коров послед-
них, надаивают по лету 
до 15 - 20 литров в день. 
Каждое утро по деревням 
едут закупщики. Берут 
молоко по 14 рэ за литр. 
Молоко-то жирное, на 
свежих душистых травах. 
После его бодяжат где-то 
и продают в Москве ру-
блей так уже за 80. 

Сельское хозяйство, 
по мнению здешних 
тружениц, уже не спа-
сти ничем. Раньше 
трудиться-то было 
модно и даже ве-
село. С 4 утра и 
до поздней но-
чи. Бывало, и 
песни пели. А 
ныне у моло-
дежи задору нет. 
И когда старики 
умрут, умрет и хозяй-
ство сельское.

«В ГОРОДЕ ЖИЗНЬ - 
ОТРАВА»

Олег Егоренков, что 
купил здесь землю, тоже 
предрекает скорую пи-
щевую проблему. В Рос-
сии, как и почти на всей 
планете, переизбыток 
барахла ненужного, а 
питаются люди хими-
ей, толстеют и болеют. 
Скоро начнут бороться 
за чистый продукт. Тог-
да деньги обесценятся, 
а мерилом богатства 
станет чистое зерно, 

овощи, молоко, орехи. 
Сам Олег питается пра-
вильными дарами при-
роды. Энергичен, строен 
и здоров, хотя ему уже за 
шестьдесят.

В этой умирающей 
местности еще с 2009 
года он задумал создать 
экопоселение «Счаст-
ливая земля». А до того 
служил на Дальнем Вос-
токе штурманом на под-
водной лодке. Переехал 
с семьей в Подмосковье. 
Занялся выпечкой, на 
чем и заработал деньги. 
Но душа звала к садовод-
ству. Сначала он создал 
на своем подмосковном 
огороде питомник ред-
ких растений. А после в 
Смоленской области, на 
родине своих предков, 
прикупил 300 га земли за 
800 тысяч рублей. Еще на 
службе он очень увлекся 
приморской природой. В 
том суровом крае растет, 
плодоносит доледнико-
вая флора уникальной 
целебности. Сейчас у 
себя в Подмосковье он 
выращивает лимонник, 
кедр, виноград и абрикос 
амурские, орехи, ягоды и 
целебные травы.

- Народ в городах 
умнеет, - говорит Олег. - 
А люди умные понима-
ют, что в городе жизнь 
- отрава.

Многие горожане, по 
мнению Олега, мечтают 
переселиться на приро-
ду, но боятся пропасть 

там от одиночества. 
Поэтому им нужна 
община. Олег готов 
приютить людей на 
своих гектарах. Но 
сначала надо возве-
сти на части земли 
лесосад (что это та-
кое - см. графику).

ВАЛИ ОТСЮДА!
Местные жители сразу 

невзлюбили энтузиаста. 
Особо пенсионер из де-
ревни Крупенино Вла-
димир Капотин.

- При первой встре-
че, - вспоминает Олег 
Егоренков, - Капотин 
обложил меня матом: ты 
кто такой, чтобы тут на-
ши земли скупать?! Это, 
говорит, наша земля! И 
вали отсюда.

Олег высадил на своих 
лугах дальневосточные 
орехи и прочие расте-
ния. Но местные, когда 
он отсутствовал, на его 
луга выгоняли свой скот, 
и посадки уничтожались. 
Два раза по весне у него 
на лугах поджигали су-
хую траву. 

А тем временем Влади-
мир Капотин написал в 
Россельхознадзор пять 
жалоб с требованием ото-
брать у москвича землю, 
потому что он не пашет, 
не сеет, а только деревья 
непонятные сажает! Но 
чиновники не отклика-
лись, потому как в Смо-
ленской области той 
земли заброшенной  - 

354 000 га. И смешно из-
за каких-то 300 гектаров 
разбор устраивать. Тем 
более что Егоренков ак-
куратно налоги платит. 
Капотин подал на Олега 
в суд за неиспользование 
земли. Проиграл. Разо-
злился и, как шепнули 
мне в районной адми-
нистрации, взял да и на-
писал жалобу на самый-
самый верх. 

Вот тут-то чиновники 
и перепугались! Приеха-
ли на луга Егоренкова аж 
в марте. Раскопали ме-
тровый снег, увидели, 
что трава не скошена, 
акт составили! Олега 
оштрафовали, велели 

летом траву скосить. 
Только снега растаяли, 
чиновники тут как тут: 
«Трава почему не ско-
шена?» «Так еще же ни-
кто не косит», - пытается 
возразить Олег. Но его 
не слушают, составляют 
акт. Приехали в третий 
раз - трава покошена. Но 
придраться надо. Иначе 
опять напишут, что об-
ластная власть заодно с 
москвичом-барыгой и 
супротив трудящегося 
народа!

И тут один из чинов-
ников увидел следы ко-
пыт: «Что это?!» «Это 
местные на моих лугах 
втихаря коров пасут, 
когда я в Москве бы-
ваю», - пояснил Олег. 
«Ага, - обрадовались чи-
новники, - следы копыт 
портят плодоносную 

почву. Вы должны бы-
ли это устранить, но не 
устранили!» Ну и опять 
составили они акт, что 
Егоренков землю не об-
рабатывал. Так район-
ный, а после и област-
ной суды постановили 
отнять у Егоренкова 
54  гектара.
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Захотел москвич в деревне 
обустроить райский сад. 
Но никто тому не рад

Чтобы возродить 
вымирающее 
село, бывший 
подводник купил 
на Смоленщине 
землю, но ее у 
него отбирают. 

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

За кем 
останутся 
поля 
сражений

По заявлениям адвока-
та Сергея Алексеенкова, 
Олег не нарушил ни одного 
положения об использова-
нии земли. У противной же 
стороны нет ни одного се-
рьезного аргумента, чтобы 
ставить вопрос об изъятии 
гектаров. Но, как мне ви-
дится, областные власти 
не хотят выглядеть пособ-
никами «богатого москви-
ча». Не хотят очередных 
жалоб и московских ко-
миссий. Поэтому проще 
пойти на поводу у жалоб-
щиков, чем писать тома 
объяснений в столичные 
инстанции.

Если народ и пресса под-
держат Егоренкова, то эти 
гектары могут за ним оста-
вить. Однако Егоренкову 
нужны единомышленники 
для созидания на его лу-
гах. Ведь получается же у 
других подвижников соз-
давать экопоселения на 
пустых землях. Мы с ин-
тересом поизучаем на фо-
руме толковые советы от 
наших читателей. А на ге-
роя наших раздумий мож-
но выйти через Фейсбук 
или по электронной почте: 
infovalentin@gmail.com

Не так давно был суд, где одна чиновница заявила, 
что почва у деревни Крупенино портится, потому что 
ее не пашут. После судья присудил изъять у Олега 3 
гектара с посадками орешника. 

- После изъятия эти земли перекупите вы? - спросил 
я у Владимира Капотина, который жаловался. 

- Мне они даром не нужны! - отрезал Владимир Ильич. - 
Просто обидно, что мы в колхозе всю жизнь на этих зем-
лях трудились, а тут приехал этот москвич и все скупил.

- Вы полагаете, - спрашиваю Капотина, - что их купит 
какой-то фермер и развернет тут хозяйство? 

- Да никто их не купит, просто зарастут лесом, и все!  
После суда Олег Егоренков опять и прилюдно предло-

жил Капотину помириться. «Ни за что!» - отрезал Капотин.

Согласны с автором или нет? 
Ждем ваших откликов 

на сайте

 ■ НАШЛА КОСА НА КАМЕНЬ 

Спорный луг, 
не доставайся ж ты никому! 

«Понаехавший» 
Олег Егоренков: 
- Через четыре 

года здесь будет 
лесосад! 
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Аукционный рекорд 
в 19 миллионов 
за  книгу 
с дарственной 
надписью Велимира 
Хлебникова 
не побит.

ПРЕДПРИИМЧИВЫЙ 
ПОЭТ

Поэт-футурист Алек-
сей Крученых ратовал за 
«заумную поэзию», для 
чего создал собственный 
звуковой язык, лишен-
ный всякого смысла. 
«Дыр бул щыл убешщур 
скум вы со бу р л эз» - 
хрестоматийный при-
мер его лучшего текста, 
в котором новатор Кру-
ченых находил «больше 
русского национального, 
чем во всей поэзии Пуш-
кина».

На определенном 
жизненном этапе он 
перестал заниматься 
поэзией и жил в основ-
ном продажей редких 
книг и рукописей. К 
своему дню рождения - 
21 февраля 1944 года - 
предприимчивый поэт 
попросил знаменитых 
друзей и знакомых вы-
пустить в его честь 
«залпы поздравлений» 
с развернутыми дар-
ственными надписями. 
В результате получилась 
уникальная рукописная 
книжка, состоящая из 
телеграмм, поздравле-
ний и дружеских при-
ветствий. Так, интел-
лигентный Дмитрий 
Шостакович написал: 
«Неужели Вам 58 лет? А 
я думал, что 30. С чем по-
здравляю». Неожиданно 
серьезное поздравление 
сделал Михаил Зощенко: 
«Наука и литература. 
Мысли поэта, обладаю-
щего точностью зрения 
ученого, совпадают с 
мыслями прозаика. До-
рогой Алексей Елисеевич, 
от души приветствую 

Вас». Восторженный 
Пастернак поставил 
свой инскрипт: «Какая 
прелесть, какая фор-
ма!! Автору надо пи-
сать повествовательно-
бытовую поэму в стихах, 
и я лопну от зависти. С 
чем и поздравляю автора 
и новорожденного». Вот 
этот милый междусо-
бойчик и обмен любез-
ностями, выпущенный 
Алексем Крученых в 
единственном экзем-
пляре, анонимный по-
купатель оценил на 
последнем аукционе в 
1,5 миллиона рублей.

Цены на автографы 
знаменитостей растут. 
Если десять лет назад за 
автограф Николая Гуми-
лева или Марины Цве-
таевой коллекционеры 
платили 2 - 3 тысячи 
долларов, то сейчас эта 
сумма увеличилась в 
10 раз. По мнению ди-
ректора аукционного дома 

«Литфонд» Сергея Бур-
мистрова, это не предел. 
Цены постепенно будут 
приближаться к обще-
мировым.

- За любым автогра-
фом, как правило, стоит 
история, проливающая 
новый свет на личность 
его автора. За книгу с 
автографом коллекцио-
неры готовы заплатить 
в десятки, а то и в сотни 
раз больше, чем за такой 
же экземпляр, но без 
инскрипта. Дарствен-
ные надписи известных 
литераторов, ученых, 
политиков - это некая 
машина времени, по-
зволяющая вернуться в 
прошлое, почувствовать 
свою сопричастность с 
кумиром и даже дотро-
нуться до экземпляра, 
который он держал в ру-
ках. Ну представьте, у вас 
в руках книжка, на кото-
рой расписался Пушкин. 
Кстати, и в ХIX веке це-

ны на автографы вели-
ких современников были 
высокими.

- И сколько может сто-
ить автограф Александра 
Сергеевича?

- Больше миллиона 
долларов. Автографы 
других классиков - Лер-
монтова, Гоголя, До-
стоевского - коллек-
ционеры оценивают в 
несколько сотен тысяч 
долларов. Автографы 
поэтов Золотого века, 
как правило, дороже, 
чем Серебряного. А Се-
ребряный век значи-
тельно дороже поэтов-
шестидесятников. Хотя 
инскрипты писателей и 
поэтов 1960 - 1980-х го-
дов с каждым годом ра-
стут в цене.

СКУРИЛИ 
РАРИТЕТНЫЙ ТИРАЖ

- Чей автограф был са-
мым дорогим из тех, что 
вы продавали на аукцио-
не?

- Книга с автографом 
поэта начала XX века 
Велимира Хлебникова 
«Ладомир» была про-
дана за 19 800 000 ру-
блей. Для российского 
рынка это абсолютный 
рекорд. Много лет эта 
книжка хранилась в се-
мье наследников поэта 
Григория Петникова, 
который был издателем 
Велимира Хлебникова. 
Собственно, ему и по-
священ автограф на об-
ложке: «Петникову от 
Велимира Хлебникова 
26 VII 20 скоро увидимся 
Велимир». Очень скром-
ный автограф. Вариант 
СМС, говоря современ-
ным языком.

Но это единственное 
прижизненное издание 
поэмы, выпущенное 
летом 1920 года в Харь-
кове очень маленьким 
тиражом - всего 50 эк-
земпляров. Весь тираж 
Хлебников раздарил 
своим друзьям. Боль-
шинство экземпляров 
были практически сра-

зу скурены: из-за дефи-
цита бумаги страницы 
книги использовали для 
закрутки табака. Из ми-
зерного тиража «Ладо-
мира» уцелели лишь семь 
экземпляров. Понятно, 
что каждый из них для 
коллекционеров на вес 
золота, исключитель-
ная библиографическая 
ценность. На некоторых 
экземплярах стоит авто-
граф Хлебникова, отсю-
да и высокая цена.

- За 7 миллионов ру-
блей была продана за-
писная книжка Анны 
Ахматовой, - продолжа-
ет директор аукционного 
дома «Литфонд» Сергей 
Бурмистров. - На вну-
тренней стороне облож-
ки - экслибрис Виктора 
Ардова, в семье которо-
го часто останавливалась 
Ахматова, и ее дарствен-
ная надпись: «Виктору 
Ардову - не поэту, но че-
ловеку, собравшему мои 
«дела и дни» воедино, не 
взирая на ремонт. Ор-
дынка, Москва 4 апреля 
1959 г.». Чем известнее 
личность, тем дороже ее 
инскрипт. Ценятся ав-
тографы поэтов и писа-
телей «первого круга», 
автографы известных по-
литиков, деятелей куль-
туры. Чем более ранний 
автограф, тем он дороже. 
Так автографы Анны Ах-
матовой, оставленные в 
1910-х годах, будут в де-
сятки раз дороже, чем ее 
автографы 1950 - 1960-х 
годов. Автографы, адре-
сованные известным 
личностям будут намно-
го дороже, чем послания 
неизвестным адресатам. 
Если вдруг посредине 
книжки обнаружива-
ются авторские ремар-
ки, например Марины 
Цветаевой, эта находка 
переводит книгу в разряд 
музейной редкости.

Клубный пиджак

Недавно на аукционе Sotheby's в Лон-
доне один коллекционер заплатили более 
полумиллиона долларов ($570 000) за 
карандашный рисунок карты Стоакрово-
го леса, в котором жил Винни-Пух и его 
друзья. Рисунок был сделан в 1926 г. 
художником Эрнестом Шепардом, кото-
рый создал образ медвежонка для книги 
английского писателя Алана Милна. К ри-
сунку приложил руку сын Милна - Кристо-
фер Робин: внизу листа стоит автограф 
мальчика: «Нарисовано мною, а мистер 
Шепард помогал».

А письмо реформатора Мартина Лютера 
с его личной подписью выставлено сейчас 
на аукционе в США за 300 тысяч долларов.

- Для российского антикварного рынка 
это колоссальные деньги. У нас такие стар-
товые цены могут быть только на автограф 
Пушкина или Лермонтова, - считает Сергей 
Бурмистров. - Ну а рекордную цену за ав-
тограф заплатил Билл Гейтс: $30,8 мил-
лиона - за рукописную книгу Леонардо да 
Винчи «Трактат о воде, земле и небес-
ных телах». Но это целый так называемый 
Лестерский кодекс да Винчи, написанный от 
первой до последней буквы рукой гения. С 
одной стороны, это надежная инвестиция, 
с каждым годом рукопись да Винчи стано-
вится только дороже. С другой - Билл Гейтс 
сразу поставил себя в ранг серьезного кол-
лекционера.

Рекордом российских 
аукционов автографов 

остается книга Велимира 
Хлебникова «Ладомир» 

с дарственной надписью 
автора, проданная 
за 19 миллионов 

800 тысяч рублей.
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Полмиллиона долларов за Винни-Пуха
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За записную книжку 
Анны Ахматовой 
с дарственной 

надписью писателю 
Виктору Ардову 
(отчиму актера 

Алексея Баталова) 
коллекционер 

заплатил 
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Автографы знаменитостей 
продают по цене «Роллс-Ройсов»

Поэт Алексей Крученых 
попросил именитых 
друзей прислать ему 

«залпы поздравлений» 
в честь 58-летия. 
Эта рукописная 

книга с автографами 
была продана за 1,5 

миллиона рублей.
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Прогноз погоды на завтра, 4 августа

Барнаул +24, +25 +11, +12
Бийск +25, +26 +10, +12
Алейск +24, +25 +12, +13
Змеиногорск +25, +26 +11, +12
КаменьнаОби +23, +24 +10, +11
Рубцовск +25, +26 +12, +13

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 741
(норма августа  740)
Относительная влажность 
воздуха - 47%
(норма  60)
Ветер южный, 1 м/с
Восход  5.45
Закат  21.15

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


